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Autoritarismo en el Instituto
Politécnico Nacional IPN

Moisés Ruedas S

La comunidad politécnica se en
cuentra molesta e irritada con la ges
tión del director general del Instituto
Politécnico Nacional IPN Enrique
Fernández Fassnacht y del secretario
general de la institución educativajuiio
Gregorio Mendoza Álvarez de quie
nes dicen no han cumolido con pran

parte de los puntos que se acordaron
para poner fin al paro de labores en
esa casa de estudios del año pasado

En entrevista con El DÍA LA PA
LABRA DE MÉXICO los miembros
de una de las dos máximas casas de

estudios del país mencionaron que
Fernández Fassnacht prácticamente ha
impuesto el autoritarismo en la insti
tución se niega a recibir a las organi
zaciones de profesores y estudiantiles
máxime si son de filiación priísta

Señalaron que el director del Po
litécnico Nacional es muy allegado al
Partido Acción Nacional PAN él
laboró para los expresidentes Vicente
Fox Quesada y Felipe de Jesús Cal
derón Hinojosa la institución lleva 15
inr hito 1^ « nrvihr rjp n^Pr sfnn 1HP

no ha querido soltar al IPN gran parte
de la gente que estuvo en la administra

ción de Bustamante Diez se encuentra
laborando en la casa de estudios

Subrayaron que aunado a lo anterior
es también la postura de Julio Mendoza
Álvarez quien es gente del fundador del
Partido del Movimiento de Regenera
ción Nacional Morena Andrés Manuel
López Obrador quien busca que este
grupo se apropie paulatinamente del
IPN teniendo como principal objetivo
contar con el presupuesto de 14 mil
952 millones de pesos que da la Fede
ración para este casa de estudios para
sus intereses políticos

Detallaron que Enrique Fernández
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tras las negociaciones realizada du
rante las pasadas negociaciones para
poner fin al paro estudiantil del IPN
comenzó a negociar con los opera
dores de Morena que se introdujeron
en el movimiento politécnico para co
menzar apoderarse de las escuelas y
planteles de esta casa de estudios

Refirieron que uno de estos casos
es el del nombramiento de Ricardo
Octavio Arturo Mota Palomino como

director de la Escuela Superior de In
geniería Mecánica y Eléctrica ESIME
Unidad Zacatenco otro caso es el de
la Escuela Superior de Comercio y Ad
ministración ESCA con lo anterior
pareciera que quieren entregar el IPN á
López Obrador y convertirlo en prepa
ratorias y Universidad de la Ciudad de
México esto es un claro botín político

Señalaron desde el inicio de la ad

ministración de Enrique Fernández
Fassnacht la situación no ha cambiado
al contrario la situación ha empeora
do no se ha preocupado por contar
con un programa de desarrollo de la

comunidad académica y estudiantil
¦~ ornelr rxr el D o r^ i deestudios

en las distintas carreras el nivel del
Politécnico que a nivel mundial era re
conocido desgraciadamente ha ¡do a la
baja y a las autoridades les ha impor
tado poco simplemente han ido a la
parte administrativa pero a la calidad
educativa y el apoyo a la política de de
sarrollo técnico implementada por el
gobierno de Enrique Peña Nieto han
hecho caso omiso traicionado la con

fianza que el presidente les ha dado
Recalcaron que el actual director

del IPN desconocer la ley orgánica
del IPN su misión y el fin para el cuál
fue creado por el general Lázaro Cár
denas del Río si es egresado del Insti
tuto pero desde que se graduó dejó
de tener contacto con la comunidad

politécnica las autoridades de la SER
nunca pudieron resolver el conflicto
ni tampoco pusieron atención en la
gente que colocaban en las áreas de
la institución quienes carecen del es
píritu de servicio profesionalismo y en
sí de las carreras que se imparten y
mucho menos en el lema del IPN de la

Técnica al Servicio de la Patria nos
sentimos decepcionados de la gestión
de Enrique Fernández y de su gente

Paro de la ESIQUIE
y en otras escuelas

Fernández Fassnacht tiene una

bomba de tiempo en sus manos ya
que han comenzado los paros esca
lonados en algunas escuelas de nivel
superior y medio superior por proble

mas que no ha podido o no sabe re
solver siendo el último de ellos el que
realizan alumnos de noveno semestre

de la carrera de Ingeniería Química In
dustrial de la Escuela Superior de Inge

niería Química e Industrias Extractivas
ESIQIE quienes exiger a las acro ida

des correspondientes que se regulari
ce su situación para no convertirse en
la tercera generación de esta licencia
tura que terminen estudios sin poder
titularse como sucede con la primera
y segunda generaciones que han egre
sado bajo el Plan 2010 que a decir de
los jóvenes son estudios que aún no
cuentan con validez oficial ante la SER

Los futuros ingenieros expusieron
que los planes de estudio de esta ca
rrera de gran tradición en el IPN se
impartía en la ESIQIE bajo el plan 2004
que contaba con toda la normatividad
y todos los reglamentos tanto internos
como externos pero los programas
cambiaron desde 2010 le pusieron Plan
2010 y las nuevas generaciones entra
mos a estudiar bajo un plan que no es
taba registrado ni validado ante la SEP

Aseguraron que las autoridades ex
perimentaron con ellos este tipo de
planes flexibles Hace un año salió la
primera generación con el plan 2010
y resulta que no hay ninguna perso
na titulada Ninguno de sus 15 egre
sados se ha podido titular porque la
escuela les está pidiendo una serie de
requisitos absurdos entre dictámenes
y verificaciones de sus materias El se
mestre pasado salió la segunda gene
ración con más de 20 alumnos con el

Plan 2010 y bueno están enfrentando
lo mismo y no pueden obtener ni una
carta de pasantes por esta cuestión

Las autoridades politécnicas respon
dieron a los señalamientos que las ca
rreras de Ingeniería Química Industrial
Ingeniería Química Petrolera e Ingenie
ría en Metalurgia y Materiales sus pro
gramas académicos fueron rediseñados
por las academias de la escuela y apro
bados en su oportunidad por el Con

sejo Técnico Consultivo Escolar y que
la actualización de los registros de los
programas académicos derivada de su
rediseño lo único que queda pendiente
es el comunicado oficial por parte de la
Dirección General de Profesiones

Recordaron que los alumnos de no
veno semestre que en la ESIQIE se les
instruyó aplicar el Examen General de
Egreso de Licenciatura EGEL como
unos de los pasos para obtener la acre
ditación de sus estudios ante la SEP sin
embargo las autoridades del IPN aclaran
a los alumnos que la presentación del

EGEL no es un requisito para la obten
ción del Título Profesional

La dirección del IPN dice que en
septiembre de 2014 se concluyó el re
diseño de los tres programas académi
cos y dada la situación que prevaleció
en el Instituto de finales de septiembre
a diciembre de 2014 quedó pendien
te la presentación final por parte de
la Unidad Académica ante la Comisión

de Programas Académicos del Con
sejo General Consultivo así como la
presentación del dictamen de autori
zación de esta Comisión ante el Con

sejo General Consultivo
Sin embargo agrega el IPN con

anticipación al cumplimiento de este
proceso y con la finalidad de que los
alumnos al concluir su trayectoria aca
démica no se vieran afectados en la
emisión de documentos probatorios
y en virtud de que no era posible la
instalación y operación del Consejo
General Consultivo y de su Comisión
de Programas Académicos la Oficina
del Abogado General solicitó ante la
Dirección General de Profesiones de

la Secretaría de Educación Pública la
actualización de los registros corres
pondientes el 8 de junio de 2015

Aquí a decir de la comunidad acadé

mica del IPN el problema fue que se le
olvido a las autoridades politécnicas re
gistrarlo pareciera que al nuevo direc
tor general también se le olvido cum
plir ese simple detalle a la mejor pensó
que no habría problema alguno y ahí
está el dilema por eso el descontento
de la comunidad de esa escueia como

puedo cometerse ese yerro entonces
esas carreras no tienen validez oficial

Otros paros de 24 horas han ocu
rrido en la Escuela Superior de Inge
niería Mecánica y Electrónica ESIME
algunos Centros de Estudios Científi
cos y Tecnológicos CECYT o Vocas
por la forma en que se ha comportada
la actual administración del IPN con
Fernández Fassnacht

Incertidumbre en las
vocacionales

Por la misma situación se encuentra

los Centros de Estudios Científicos y
Tecnológicos CECYT mejor cono
cidos como vocacionales entre los

alumnos se encuentra una incertidum

bre con el llamado pase res amentado
a las escuelas de nivel superior de la
institución el cual fue propuestos por el
actual director general del IPN Enrique
Fernández para frenar el alto número de
aspirantes a carreras que imparte la ins
titución que no pudieron acceder a ellas

No sabemos ni se ha notificado ofi
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cialmente cuando entra en vigor enton
ces que sucederá con generaciones de
egresados de las vocas quienes podría
quedarse sin escuela las autoridades
prometieron que lo iba a ver pero has
ta el momento no se oficializado nada
exponen alumnos de estas escuelas

Algunos de ellos revelaron que no
se sabe si han actualizado el plan de
estudios el nivel de por si es bajo no
sabemos si se respetaran los grados de
ingeniero o arquitecto que se obtienen

al concluir con el plan de estudios y
los requisitos de titulación que fueron
los detonantes de la huelga general del
año pasado ya que todo apuntaba a
que se rebajaría el nivel profesional del
IPN a técnico como lo es en el CETIS
CBTIS y Conalep entonces el proble
ma persiste refirieron

Recordaron que hace casi un mes
hubo un paro de maestros en protesta
por la disminución de presupuesto al
IPN lo mismo sucedió en la UNAM

entonces como quieren mejorar el ni
vel educativo en el caso del plan de es
tudios se han quitado materias básicos
en el tronco común que son elementa
les para la preparación a nivel superior
por decir en el caso de las ingenierías
y arquitecturas quitan dos materias de
ciencias exactas para poner educación
física y orientación entonces con qué
herramientas sales que te permitan ac
ceder a una carrera y principalmente
para el ámbito laboral

 079.  2015.10.26



Pág: 6

AGP informa
a alumnos de

pláticas con la
cúpula del IPN
El fin de semana pasado repre
sentantes de la Asamblea Ge

neral Politécnica AGP dieron
a conocer en diversas escuelas
del Instituto Politécnico Nacio

nal IPN los puntos conveni
dos en la reciente reunión que
sostuvieron con las autoridades
de la dirección de esa casa de
estudios

Donovan Garrido estudiante
de la Escuela Superior de In
geniería y Arquitectura unidad
Zacatenco señaló que el próximo
jueves darán su respuesta a los
acuerdos preliminares sobre el
tipo de votación la toma de
decisiones en la Comisión Orga
nizadora del Congreso Nacional
Politécnico y la definición de
quién presidirá las sesiones

Aunque informó que la mayo
ría de los estudiantes no estuvo

de acuerdo ciento por ciento con
la redacción del documento se
rán flexibles a fin de avanzar
en la organización del congreso
nacional

Agregó que entre los puntos
más polémicos está la posible
participación de quienes repre
senten al SNTE

En abril la votación general
de la comunidad que consul
tamos en los foros fue que no
participaran los delegados sindi
cales en la votación la dirección
general quiere que se apruebe
este punto En este tema en la
AGP hay posturas encontradas

Además el alumno politéc
nico se mostró escéptico de que
las votaciones electrónicas ten

gan más participación que las
presenciales pues argumentó
que en otros sufragios que la
institución organizó por esa vía
no lograron gran convocatoria
Asimismo hizo un llamado para
que la comunidad del IPN parti
cipe más en la conformación de
dicho congreso
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Alertan por recorte a Conacyt y UNAM
CLAUDIA GUERRERO

La bancada del PAN en el Sena
do pidió a la Cámara de Diputa
dos frenar el recorte propuesto
por el Presidente Enrique Peña
Nieto a las instituciones de edu
cación superior

Los legisladores aseguraron
que el Proyecto de Presupuesto
de Egresos para el próximo año
contempla una disminución del
32 por ciento en el gasto para el
Consejo Nacional de Ciencia y

Tecnología Conacyt al pasar
de 33 mil 706 a 22 mil 920 mi
llones de pesos

Estas medidas afectarán a
proyectos y a programas des
tinados a investigación y becas
entre otros acusaron

Además denunciaron que
en el caso de la UNAM la caí
da será del 4 8 por ciento lo que
representa una reducción de
350 4 millones de pesos

Para el Instituto Politécnico
Nacional EPN refieren impli

caría una reducción del 11 2 por
ciento al pasar de 3 mil 522 mi
llones a 3 mil 1272 millones de

pesos
Para la Universidad Autó

noma Metropolitana se tiene
contemplada una caída del 6 7
por ciento en su cargo es decir
112 5 millones menos en com
paración con 2015

La propuesta turnada a la
Cámara baja a fin de que ana
lice una adecuación al proyec
to presupuesta
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SENADORES DEL PAN ALERTAN QUE SE AFECTA A LA EDUCACIÓN

Que el PEF recortará 350 4 mdp a la UNAM
y 394 8 mdp al IPN

Cecilia Higuera
¦HPartido Acdón NadonalPAN

en el Senado de la República solici
tó a la Comisión de Presupuesto y
Cuenta Pública de la Cámara de Di

putados realizar una adecuación al
Presupuesto de Egresos de la Fede
ración PEF 2016 para que no sea

afectada lapartida presupuestal des
tinada a educación y desarrollo de
ciencia y tecnología

Señalaron que el proyecto del

PEF presentado por el Ejecutivo fede
ral prevé un recorte a las principa
les universidades e institutos del pa
ís el Instituto Politécnico Nacional

EPN la Universidad Nacional Au
tónomade México UNAM el Con
sejo Nacional de Ciencia y Tecno
logía Conacyt y la Universidad Au

tónoma Metropolitana UAM
Asimismo refirieron que para

el Conacyt se tiene planeado un re

corte presupuestal del 32 por cien
to al pasar de 3 3 mil 706 millones
de pesos en 2015 a 22 mil 920 mi
llones de pesos en 2016 Estas me

didas afectarían a proyectos y pro
gramas destinados a la ciencia tec
nología investigacióny becas entre
otros explicáronlossenadores

A través de un punto de acuerdo
que fue turnado a la Cámara de Di

putados para su análisis firmado
por los legisladores Mariana Gó
mez del Campo Gurza Jorge Luis
Lavalle Maury y Francisco Salva
dor López Brito se precisó que la

UNAM tendrá una caídadel 4 8 por
ciento en el presupuesto actual lo
cual representa 3 50 4 millones de

pesos pues pasaría de 7 mil 291 5
millones en 2015 a 6mil 941 2 mi

llones de pesos en 2016
Para el IPN se prevé un recorte

del 11 2 por ciento de su presupues
to estoes 394 8 millones de pesos
al pasar de 3 mil 522 millones a 3
mil 12 7 2 millones de pesos y para
la UAM la reducción seráde 6 7 por
ciento es decir 112 5 millones de

pesos por lo cual pasará de mil
667 5 amil 565 miñones de pesos
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Si hay recorte a UNAM
IPN UAMyConacyt AN

POR RITA MAGAÑA TORRES

El Partido Acción Nacional

PAN en el Senado alertó que
en el presupuesto de egresos hay
recorte a la UNAM IPN UAM
y Conacyt

Y es que de acuerdo con el pro
yecto del PEE que presentó el Eje
cutivo federal se prevé un ajuste en
el gasto educativo

Los panistas refirieron que la
UNAM que cambiará de rector
el próximo 16 de noviembre ten
drá una caída del 4 8 por ciento
lo cual representa 350 4 millones
de pesos al pasar de 7 mil 291 5
millones en 2015 a 6 mil 941 2

millones de pesos en 2016
Para el IPN se prevé un recorte

del 11 2 por ciento esto es 394 8
millones de pesos al ir de 3 mil

522 millones a 3 mil 127 2 millo
nes de pesos

La UAM sufrirá una reducción

de 6 7 por ciento es decir 112 5
millones de pesos De mil 667 5
a mil 565 millones de pesos

Al Conacyt se le aplica un
recorte de 32 por ciento al pasar
de 33 mil 706 millones de pesos
en 2015 a 22 mil 920 millones de

pesos en 2016

PAN sí viene recorte

a UNAM IPN y Conacyt
POR RITA MAGAÑA TORRES

El PAN en el Senado solicito a la

Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública de la Cámara de Diputados
realizar una adecuación al Presu

puesto de Egresos de la Federa
ción PEF 2016 para que no sea
afectada la partida presupuestal
destinada a educación y desarrollo
de ciencia y tecnología T es que
de acuerdo con el proyecto del PEF
que presentó el Ejecutivo federal
se prevé un recorte a las principa
les universidades e institutos del

país como el Instituto Politécnico
Nacional IPN la UNAM el Con
sejo Nacional de Ciencia y Tecno
logía Conacyt y la Universidad
Autónoma Metropolitana UAM

Los senadores pajuatas refirie
ron que para el Conacyt se tiene pla
neado un recorte presupuestal del
32 por ciento al pasar de 33 mil 706
millones de pesos en 2015 a 22 mil
920 millones de pesos en 2016

Estas medidas afectarían pro
yectos y programas destinados a
la ciencia tecnología investiga
ción y becas entre otros expli
caron los senadores

La UNAM tendrá una caída del

4 8 por ciento en el presupuesto
actual lo cual representa 350 4
millones de pesos pues pasaría de
7 mil 291 5 millones en 2015 a 6 mil

941 2 millones de pesos en 2016
Para el IPN se prevé un recorte

del 11 2 por ciento de su presupuesto
esto es 394 8 millones de pesos al

pasar de 3 mil 522 millones a 3 mil
127 2 millones de pesos

La UAM sufrirá una reducción

de 6 7 por ciento es decir 112 5
millones de pesos por lo cual
pasará de mil 667 5 a mil 565 millo
nes de pesos

Enun estudio refirieron los sena

dores la Cepal estima que mejorar la
educación escolar y preescolar en la
región latinoamericana supondría
un gasto adicional del 3 9 por ciento
de su Producto Interno Bruto

Por ello los reajustes presupués
tales no deben afectarse las parti
das destinadas a la educación o al

desarrollo de la ciencia o tecnología
consideraron los senadores Mariana

Gómez del Campo Jorge Luis Lava
lie y Francisco Salvador López
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Explicar proyecto real en
infraestructura educativa
para el DF Quezada Salas

POR CARLOS LARA MORENO

fosé Bernardo Quezada Salas secretario de la Comi
sión del Distrito Federal de

J» la Cámara de Diputados
adelantó ayer que presentará una
propuesta ante la misma para
convocar a la ulular de la Secre

taría de Educación local Ale
jandra Bárrales Magdaleno así
como al responsable de Servicios
Educativos Luis Ignacio Sánchez
a fin de que expliquen cuál es el
proyecto real que se tiene sobre
infraestructura educativa en la
ciudad

En el marco de la primera reu
nión de dicha comisión el legis
lador por Nueva Alianza aseguró
que la descentralización educati
va en la Ciudad de México no se

ha dado por lo que es urgente co
menzarlo a abordar desde el seno

de este órgano legislativo
El diputado federal seña

ló que tenemos un verdade
ro problema de infraestructura
educativa tenemos planes y pro
gramas de estudio que se están
implementando de una manera
muy desordenada

Comentó que es necesa
rio analizar como se está repar
tiendo la responsabilidad de los
servicios educativos entre el Go

bierno del la Ciudad de México y

la federación

En este sentido cijo también
habría que convocar al director
del Instituto Politécnico Nacional

IPN Enrique Fernández Fass
nacht para saber cual es la situa
ción por la que atraviesa esa casa
de estudios

Lo que está pasando en el Ins
tituto Politécnico Nacional tiene

que ver con la ciudad no podemos
ser ajenos a este Congreso Nacio
nal Politécnico que está por darse
tenemos que ver en qué condicio
nes se está dando indicó

Por ello adelantó que pre
sentará una propuesta al respec
to porque de no darse la descen
tralización educative tendremos
un problema muy fuerte que de
rivará en una serie de experimen
tos que se están presentando en
una de las ciudades en las que nos

debe de importar básicamente
cómo se está transitando en estos
temas

Finalmente durante esta pri
mera reunión se revisaron las
propuestas de los integrantes
de la comisión para formular la
opinión respecto al proyecto de
Presupuesto de Egresos de la Fe
deración 2016 así como la reali
zación de un foro con autoridades

del Gobierno del Distrito Federal
para contribuir a la formulación
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de dicha opinión
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Quiere Panal en San Lázaro tratar ya
la descentralización educativa en DF

Arturo R Pansza

Para convocar a la titular de la Secretaría de

Educación de la Ciudad de México Alejandra Bá
rrales Magdaleno así como al responsable de Ser
vicios Educativos Luis Ignacio Sánchez expli
quen cuál es el proyecto real que se tiene sobre in
fraestructura educativa en la capital del país el di
putado por Nueva Alianza José Bernardo Queza
da Salas promueve al respecto una propuesta ante
la Comisión del Distrito Federal del recinto delibe
rativo de San Lázaro

Dijo que la descentralización educativa en el
Distrito Federal no se ha dado por lo que es urgen
te comenzar a abordar el tema desde el seno de es

te órgano legislativo
Tenemos un verdadero problema de infraes

tructura educativa tenemos planes y programas de
estudio que se están implcmentando de una mane
ra muy desordenada consideró al participar en la
primera reunión de dicha comisión del recinto de

liberativo de San Lázaro de la que es secretario
Refirió que es necesario analizar cómo se re

parte la responsabilidad de los servicios educati
vos entre el gobierno capitalino y la federación

Dentro de ese contexto expuso que habría que
convocar al director del Instituto Politécnico Na

cional IPTs Enrique Fernández Fassnacht para
saber cuál es la situación por la que atraviesa esa
casa de estudios

Y declaró lo que está pasando en el Instituto
Politécnico Xacional tiene que ver con la ciudad
no podemos ser ajenos a este Congreso Nacional
Politécnico que está por darse tenemos que ver en
qué condiciones se está dando

Adelantó que presentará una propuesta al res
pecto porque de no darse la descentralización
educativa tendremos un problema muy fuerte que
derivará en una serie de experimentos que se están
presentando en una de las ciudades en las que nos
debe de importar básicamente cómo se está tran
sitando en estos temas
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Patricia Carrasco

La presidenta de la Comi
sión de Derechos Humanos del

Distrito Federal CDHDF
Perla Gómez Gallardo alertó
que en materia jurídica el país
se encuentra rezagado en la re
gulación de los usos de infor
mación y los datos personales
en el Internet lo que resulta un
grave peligro para la privacidad
de las personas

Hay situaciones donde
existen datos sensibles donde
puede haber una intromisión
indebida en la intimidad de las

personas pero no hay nada más
público que el Internet y cual
quiera que se conecte corre un
riesgo de poder ser usurpado en
su información comentó

Es una alerta y es un llama
do explícito hacia la autoridad
de que ninguno de sus actos no
sólo fundado y motivado debe
salirse de un esquema de pro
tección integral de los derechos

humanos expreso Perla Gómez
Gallardo en presencia de alum
nas alumnas y catedráticos del
Instituto Politécnico Nacional

Al participar en el Tercer
Congreso de Seguridad de la
Información organizado por
la Escuela Superior de Inge
niería Mecánica y Eléctrica
ESIME campus Culhuacán

del Instituto Politécnico Na

cional IPN apuntó que esta
mos llegando tarde como
tres pasos atrás en procesos
del ciberespacio

En el Auditorio Ingeniero
Alvar Noé Barra Zenil de la

ESIME Culhuacán la om
budsperson capitalina se pro
nunció por sensibilizar a las
personas sobre la importancia
de ejercer su derecho en la
protección de datos persona
les Y que el Estado agregó
tiene que sancionar cuando
son violentados porque final
mente hay un interés público
en su protección
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Hay rezago en la regulación de datos personales vía internet CDHDF
POR ALBERTO GONZÁLEZ

En la capital hay rezago en la regu
lación por uso de información y datos
personales vía internet y la Comisión de
Derechos Humanos del Distrito Federal

CDHDF recibe un promedio de 580
quejas mensuales sobre presuntas viola
ciones en la materia por ello es urgente
que se legisle jurídicamente y se dicten
sanciones a los responsables

Al participar en el Tercer Congreso
de Seguridad de la Información organi
zado por el Instituto Politécnico Nacional
IPN la ombudsperson Perla Gómez Ga

llardo aseveró que estamos llegando tar
de como tres pasos atrás en procesos del
ciberespacio

Aclaró que hay situaciones donde
existen datos sensibles en las que puede
haber una intromisión indebida en la in

timidad de las personas pero no hay nada
más público que el internet y cualquiera
que se conecte corre un riesgo de poder
ser usurpado en su información

La presidenta de la CDHDF se mani
festó a favor de sensibilizar a las perso
nas sobre la importancia de ejercer su
derecho en la protección de datos perso

nales Y que el Estado agrego tiene que
sancionar cuando son violentados por
que finalmente hay un interés público en
su protección

Es una alerta y es un llamado explíci
to hacia la autoridad de que ninguno de
sus actos no solo fundado y motivado
debe salirse de un esquema de protec
ción integral de los derechos humanos
subrayó Gómez Gallardo en presencia
de alumnas alumnas y catedráticos de
esa casa de estudios

Reiteró que México se encuentra en un
desfase anacrónico normativo en materia

de regulación de datos en el internet pero
que finalmente para que haya una acción
de autoridad tiene que haber regulación y
en este momento está limitada para actuar
contra la peor situación que se pueda pre
sentar en la materia

Finalmente el director de Evaluación y
Estadística de la CDHDF Marco Jair Guerre
ro Quintana dictó la conferencia magistral
Análisis multivariado en la conformación

de patrones de trafico en las redes de datos
durante la cual destacó el trabajo vanguar
dista de la comisión en materia estadística

para la toma de decisiones
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CNDH UTILIZA
VIOLENTÓMETRO CREADO

POR EL POLITÉCNICO
Notimex
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Clásico zarpazo
ante las Águilas
RODRIGO YÉPEZ

PACHUCA Los Pumas CU derro

taron ayer 16 6 a las Águilas Blan
cas en el Clásico del fútbol ameri

cano colegial en el Estadio Hidal
go en el cierre de la Semana 8 de
la Liga Mayor de la ONEFA

Como ha ocurrido desde

2008 los Goyassonaron más fuer
te que los Huélums pues aunque
las Volátiles ofrecieron resistencia
fueron derribadas víctimas de sus

errores y ante la atinada actuación
del pasador felino Rafael Arenas

Las emplumadas sellaron un
nuevo fracaso en la Liga Mayor al
quedar sin oportunidades de ir a
Playoffs desde 2012 y en el fon
do del Grupo Verde mientras que
los de CU amarraron el subliderato

del sector por lo que enfrentarán a
los Leones de la Anáhuac Cancún

en Cuartos de Final

Desde la yarda 14 Arenas en
vió el ovoide a las diagonales don
de el receptor Josué Esquivel de
cretó la anotación aunque la pata
da para el extra fue bloqueada

Luego Marco García logró la
conexión con el receptor Luis Pe
droza quien llevó la de cuero hasta
la yarda 1 contraría desde donde
García derribó la pared defensiva
para emparejar los cartones

Antes de que llegara el des
canso los de la UNAM no perdo
naron y pusieron un parcial de 9 6
con un gol de campo de 20 yardas
deAlanPaoli

La segunda parte fue de de
fensivas hasta que en el último tra
mo Arenas cedió el ovoide a Alian

Rosado quien desde la yarda uno
escapó para poner el último clavo
en el ataúd politécnico
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^^^flcLÁSICO EN PACHUCA
Pumas CU derrotaa

lasÁguilas Blancas
El triunfo por 16 6 le dio la segunda
siembra a los de la UNAM en playoffs
sólo detrás de los invictos Tigres
DE LA REDACCIÓN

adrenallna@gimm commx

En un partido en el que las
defensivas se impusieron
los Pumas CU derrotaron
16 6 a las Águilas Blancas
del IPN en el estadio Hidal
go dePadíucd en la última
semana de la temporada
regular de la ONEFA

La victoria de los au
riazules 5 2 les dio el se
gundo lugar en la siembra
de cara a la postempora
da que inicia la siguiente
semana mientras que los
blanquiguindas 2 5 que
daron eliminados

Los dirigidos por Raúl
Rivera lograron abrir el
marcador hasta el segun
do cuarto gracias a un pase
de 14 yardas de Rafael Are
nas a Josué Esquivel para el
6 0 luego de que el pun
to extra de Alan Paoli fue
bloqueado

El equipo del Politéc
nico empató la pizarra en
el mismo periodo con un
acarreo personal del quar
terback Marco García y al
igual que en la anotación
de los de la UNAM el punto
extra fue bloqueado

En esa serie ofensiva el
receptor Luis Alberto Pe
drosa sufrió una fractura

de peroné en la pierna
izquierda

Los Pumas CU se fue
ron con la ventaja al medio
tiempo gracias a un gol de
campo de Paoli de 21 yardas
para el 9 6 y nuevamente
las ofensivas no fueron ca
paces de anotar en el ter
cer cuarto hasta que en la
primera jugada del cuarto
final Alian Rosado logró
ingresar a las diagonales
con un acarreo de dos yar
das para el 16 6 definitivo

El próximo sábado Pu
mas CU recibirá en el esta

dio Olímpico Universitario
a los Leones de la Anáhuac
Cancún equipo al que los
del Pedregal superaron 35
22 en la segunda semana
de la temporada

En partido del viernes
por la noche los Auténti
cos Tigres derrotaron 31 0
a los Linces de la UVM para
acabar invictos la tempo
rada con 7 0 y habrá una
reedición de este encuen

tro la siguiente semana en
playoffs el próximo viéftes

Los otros partidos de
playoffs se jugarán entre los
Potros Salvajes de la UAEM
ante las Águilas de la Uni
versidad de Chihuahua el
viernes y Lobos UAC contra
Pumas Acatlán el sábado
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¦Losuniversitarios recibirán el sábadoaLeones AnáhuacCancún

Pumas CU superan 16 6 a Águilas
Blancas que se despiden de playoffs
I De la Redacción

Los bicampeones Pumas CU
instalados en los playoffs dieron
la puntilla a sus archirrivales
Águilas Blancas que cayeron
16 6 en el clásico estudiantil de
fútbol americano celebrado en el

estadio Hidalgo en Pachuca en el
cierre de la temporada regular de
la Onefa

El conjunto comandado por
Raúl Rivera salió al terreno de jue
go sin algunos de sus titulares para
inaugurar el marcador en el segun
do cuarto con pase de anotación de

Rafael Arenas sobre Josué Esqui
vel de 14 yardas pero el extra de

Alan Paoli fue bloqueado
Vendría la respuesta de los Po

litécnicos al igualar el marcador
con el pase del lanzador Marco
García y al igual que sus rivales

sufrieron con el punto extra que le
taponearon a su pateador

Durante esta serie el recep
tor de Águilas Blancas Luis Al
berto Pedroza Estrada sufrió

una fractura de peroné en la
pierna izquierda

El cuadro auriazul se fue arriba

con el gol de campo de 21 yardas
de Paoli antes de que concluyera
el segundo periodo 9 6

Para el tercer cuarto las de

tensivas hicieron su trabajo por
lo que tuvo que ser hasta la pri

mera jugada del último periodo
cuando se moviera de nuevo el

marcador luego del acarreo de
dos yardas de Alan Rosado y el
extra de Paoli

La victoria dejó a los Pumas
CU continuar en el subliderato

del Grupo Verde y el próximo sá
bado recibirán a los Leones

Anáhuac Cancún en la primera
ronda de postemporada

Para el cuadro guinda y blan
co fue el final de la temporada al
terminar en el último lugar del
mismo sector con dos triunfos y
cinco derrotas

 079.  2015.10.26



Pág: 21

Los Pumas sofocaron
a Águilas Blancas

Alain Arenas
Enviado Pachuca Hgo

Lo que parecía un día decampo para los auriazules
resultó en un duro encuen

tro En un duelo de defensivas

Pumas CU derrotó 16 6 a Águilas
Blancas en el estadio Hidalgo de
Pachuca para alargar su racha a
22 encuentros sin derrota contra

alguna de las instituciones del
Instituto Politécnico Nacional

En el emparrillado Pumas
CU salió con un combinado

del primer y el segundo equipo
con la comodidad de ya estar
caliñcados a la postemporada
Águilas Blancas presentó su
cuadro titular ya sin esperanzas
de playoffs pero con la moti
vación de disputar un Clásico
Estudiantil

Pronto el partido tomó tintes
defensivos y eso se notó cuando
la ofensiva del IPN dominaba a

Pumas con jugadas optativas
lideradas por el quarterback
Marco Antonio García quien
llevó hasta la yarda siete de su
terreno al cuadro bicampeón de
la Onefa que sufría cuando las
jugadas se rompían

Sin embargo cuando mejor

jugaba el Politécnico y después
de la expulsión del safety libre
Vladislav Saranedialkov vino el
error García mandó un pase que
encontró las manos del free safety
Carlos Soria quien le regresó el
ovoide hasta campo del rival
Rafael Arenas quarterback del
equipo del Pedregal condujo la
ofensiva que terminó coronando
con un pase de ocho yardas a

las diagonales al receptor Josué
Esquivel para adelantarse 6 0 ya
que Alan Paoli falló el punto extra

En el inicio del último periodo
Pumas cansó a la defensiva guinda
yblanco El ataque terrestre de la
dupla de Irving Alamillay Alan
Rosado dio resultados y sería el
mismo Rosado quien se metería
a la zona de anotación con un

acarreo por el centro de una
yarda para poner el electrónico
16 6 y distancia en el marcador
en favor de los felinos

Pumas CU mostró sus carencias

con los castigos cometió nueve
incluidos cuatro faltas personales
yuna expulsión lo cual los privó
de acumular más puntos a su
favor Águilas Blancas no pudo
remontar la diferencia

Al final Pumas CU registró su
quinta victoria en la temporada

regular por solo dos descalabros
y se enfilan a la postemporada
contra los Leones Anáhuac de

Cancún Águilas Blancas por
su parte terminó con foja de dos
éxitos y cinco derrotas sin posi
bilidad de playoffs pero sí con
la esperanza de que el programa
camine en el sendero adecuado

y la prueba fue la resistencia
presentada ayer LA
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EN EL CLÁSICO UNIVERSITARIO DE ONEFA

Pumas CU venció 16 6 a las Águilas Blancas
PACHUCA Hgo Notimex El

clásico universitario tuvo un tono

muy defensivo pero Pumas CU
sacó la mejor parte al llevarse la
victoria 16 6 ante la Águilas Blan
cas que dicen adiós a la tempora
da 2015 tras disputar la Semana
8 última de la fase regular de liga
Mayor en la ONEFA

Dos planteamientos de mu
cha precaución se vivió en el Es
tadio Hidalgo sede del encuen
tro Los auriazules abrieron el

cerrojo hasta el segundo cuarto
con un pase del segundo quater
back del equipo Rafael Arenas
a José Esquive de 14 yardas sin
embargo en el intento de punto
extra este fue bloqueado

Los Volátiles de Santo Tomás

también tuvieron su oportunidad
y no la desaprovecharon gracias a
una jugada personal del mariscal
Marco García pero les pagaron
con la misma moneda a la hora de

intentar el extra pues también fue

bloqueado por los felinos del pe
dregal y antes de ir se al descanso
Pumas CU rompió la paridad con
un gol de campo de 21 yardas para
poner el 9 6

En la segunda mitad del en
cuentro el marcador solo se mo
vería una vez más y serían los
actuales bicampeones los que lo
harían con una jugada terrestre de
Alian Rosado de dos yardas y aho
ra sí con el extra bueno llevaban su

ventaja hasta 16 9 con lo que alar
gaban su racha sobre las Águilas
Blancas a 11 juegos sin perder

De esta manera Pumas CU en
tra como sublíder del Grupo Verde
a la postemporada con marca de
5 2 y se verá la próxima semana
en casa ante Leones de la Anáhuac

Cancún quienes calificaron con
5 3 pinturas que los politécnicos
acaban últimos 2 5 y cierran así
la última jomada de la temporada
para ellos
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LISTOS LOS PLAYOFFS

GANAN PUMAS GU EN DUELO DESANGELADO
OsWAipo Angeles

PACHUCA En un duelo para
el olvido y en donde los casi 20
mil personas que hicieron el viaje
le dieron color con los goya y
huelum Pumas CU derrotó
19 6 a Águilas Blancas IPN en
una versión del Símil Clásico

celebrado en el estadio Hidalgo
de Pachuca

Fue hasta el segundo cuarto
cuando un pase de anotación
de Rafael Arenas a Josué

Esquivel de 14 yardas hizo
que la afición universitaria se
levantara del letargo que tenían
y aunque el extra fue fallado
vino una esporádica reacción
de los volátiles de Santo Tomás

cuando con una personal de
Marco García empataba el juego
y también el extra fue fallado

Pero antes deacabarel primer
medio Alan Paoli conectó gol de
campo de 21 yardas para el 9 6

con el que se fueron al descanso
y al regreso la tónica no cambió
al grado de que lo mejorfueron el
duelo de goyas y hue ums en las
tribunas ante la pe ja emo ión
que le dieron

Fue hasta ¿I úi limo cuarto

cuando en a primer a jugada una
carrera de dos yardas de Alian
Rosado y e extra de Paoli dieron
las cifras definitivas y donde no
hubo para más porque el rival ya
no exigió y CU mejor se cuidó

Con este resultado Pumas

CU aseguró el segundo lugar
general por lo que tendrá que
recibir a Leones Anáhuac

Cancún a quienes ya enfrentó
en la semana dos con victoria

de 35 22

Así también quedaron
definidos los demás encuentros

Auténticos Tigres recibirá a
Linces México Potros Salvajes
UAEM a Águilas UACH y Lobos

UAC a los milagrosos Pumas
Acatlán quienes con marca de 3
ganados y 5 perdidos se cuelan
a playoffs y con alta posibilidad
de dar la sorpresa en esta
nueva dinámica que puso la liga
estudiantil
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no la ve llegar
BlXT RAY KBrrTER ENVIADO ESPECIAL

BALON CITO@YAHOO COM MX

PACHUCA Hidalgo Y sigue la
mata dando Los equipos politécni
cos nada más no pueden sacudirse
la paternidad que Pumas CU tiene
sobre ellos desde hace varios años

desde el 2OO7 para ser exactos Y
aunque ahora Águilas Blancas jugó
mejor que en ocasiones anteriores
de hecho dio su mejor partido y

no recibió las palizas de otras
veces volvió a morder el amargo
polvo de la derrota y se despidió del
torneo Enrique EstañoV de catego
ría mayor ONEFA con una derrota
de 16 6 al concluir lafase regular

Todo para beneplácito de la Pekeña
Lulú que anticipó la universitaria en el
estadio Huracán madriguera del equipo
de fútbol soccer de los Tuzos del

Pachuca al que llegaron miles de aficio
nados para presenciar este esperado
duelo entre dos de los equipos de mayor
arrastre en el ovoide mexicano

A diferencia de ocasiones anteriores

los volátiles plantaron una defensiva que
una y otra vez frustró los planes ofensi
vos de Pumas al grado que el primer
coarto concluyó sin daño en las diago
nales de ninguno de los rivales

Sin embargo en el ataque tuvieron gra
ves pecados que incluso les costaron

puntos en contra ya que una de las tres
intercepciones al quarterback Marco
Antonio García abrieron la puerta para
los primeros seis puntos de Pumas
Josué Esquivel engarzó un pase de 20
yardas en el segundo cuarto para darle
ventaja a Pumas que cayó como balde de
agua en las filas guindas que previo a la
intercepción había llegado muy cerca de
las diagonales universitarias

El propio mariscal politécnico se
encargaría de emparejar los cartones 6
6 mediante acarreo de una yarda ya
que también fallaron el punto extra
Pero la contundencia Puma se hizo pre
sente
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DERROTARON A ÁGUILAS BLANCAS EN EL CLASICO DE LA ONEFA

Rugieron los Pumas
PACHUCA Hidalgo Elclásico universitario

tuvo un tono muy de
áensivo pero Pumas CU sacó
la mejor parte al llevarse la
victoria 16 6 ante la Águilas
Blancas que le dijeron adiós a
la temporada 2015 tras dispu
tar la Semana 8 última de la
fase regular de Liga Mayor en
la ONEFA

Dos planteamientos de
mucha precaución se planta
ron en el Estadio Hidalgo Los
auriazules abrieron el cerrojo
hasta el segundo cuarto con un

í^ase del segundo quaterback
del equipo Rafael Arenas a
José Esquivel de 14 yardas sin

embargo en el intento de punto
extra este fue bloqueado

Los Volátiles de Santo
Tomás también tuvieron su

oportunidad y no la desapro
vecharon gracias a una jugada
personal del mariscal Marco
García pero les pagaron con
la misma moneda a la hora de

intentar el extra pues también
fue bloqueado por los felinos
del pedregal y antes de irse al
descanso Pumas CU rompió la
paridad con un gol de campo de
21 yardas para poner el 9 6

En la segunda mitad del
encuentro el marcador solo se
movería una vez más y serían
los actuales bicampeones los

que lo harían con una juga
da terrestre de Alian Rosado

de dos yardas y» ahora sí con
el extra bueno llevaban su

ventaja hasta 16 9 con lo que
alargaban su racha sobre las
Águilas Blancas a 11 juegos
sin perder

De esta manera Pumas CU
entra como sublíder del Gru

po Verde a la postemporada
con marca de 5 2 y se verá la
próxima semana en casa ante
Leones de la Anáhuac Cancún
quienes calificaron con 5 3
pinturas que los politécnicos
acaban últimos 2 5 y cierran
así la última jornada de la tem
porada para ellos Notimex
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Pumas CU venció 16 6 a Águilas Blancas en juego realiza
do en Pachuca Los felinos se quedaron con el segundo
lugar del Grupo Verde y recibirán la próxima semana a
los Leones Anáhuac Cancún en el inicio de los Playoffs
mientras que los volátiles quedaron eliminados
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PACHUCA Hidal
go 25 de octubre Ter
^— minó una temporadade

pesadilla para Águilas Blancas y
de nueva cuenta vuelven a fallar

En su último partido y el más
importante en la Liga ONEFA
las Águilas Blancas del IPN per
dieron 16 6 ante los Pumas CU en
el clásico universitario

Una vez más quedó demostra
do que no hay una buena planea
ción en el Instituto Politécnico

Nacional al fracasar en la tempo
rada con sus dos equipos Águilas
v los Burros Blancos

Dos planteamientos de mucha
precaución se vivió en el Estadio
Hidalgo sede del encuentro Los
auriazulcs abrieron el cerrojo has
ta el segundo cuarto con un pase
del segundo quarterback del equipo
Rafael Arenas a José Esquive de 14
yardas sin embargo en el intento de
punto extra éste fue bloqueado

Los volátiles de Santo Tomás

también tuvieron su oportunidad
y no la desaprovecharon gracias

a una jugada personal del maris
cal Marco García pero les paga
ron con la misma moneda a la hora

de intentar el extra pues también

fue bloqueado por los felinos del

Pedregal y antes de irse al descan
so Pumas CU rompió la paridad
con un gol de campo de 21 yardas
para poner el 9 6

En la segunda mitad del

encuentro el marcador sólo se
movería una vez más y serían los
actuales bicampeones los que lo
harían con una jugada terrestre
de Alian Rosado de dos yardas y
ahora si con el extra bueno lleva

ban su ventaja hasta 16 9 con lo
que alargaban su racha sobre las
Águilas Blancas a 11 juegos sin
perder
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La inteligencia artificial
enfrenta baches en México

A finales de siglo se
consolidarán cambios
tecnológicos que van
a modificar hábitos
de movilidad y consumo
AutoNOMOS empieza
a probar a la sociedad
f |^^^^ uando termine el siglo lagentese

1 sorprenderá de que aún se mane
I jaban autos al inicio del mismo

Así de contundente es la idea que
tiene el Doctor Raúl Rojas sobre

I las aplicaciones de la inteligencia
1 artificial en nuestra vida cotidia

Ki^r na específicamente sususosenla
industria automotriz Desde Nogales hasta el Dis
trito Federal el Doctor Raúl Rojas y un vehículo
de inteligencia artificial perteneciente al proyecto
AutoNOMOS recorrieron recientemente territo
rio mexicano para realizar una serie de pruebas
sobre las condiciones de las carreteras nacionales

y su viabilidad para el inminente ingreso del au
topiloto que pretende lanzar la industria automo
triz mundial en 2020

El especialista de la Universidad Libre de Berlín
señala que los retos de la navegación automática

mediante la que los autos pueden mantener la
distancia frente a otros vehículos e inclusive re

basarlos así como captar diferentes señalizacio
nes y objetos varían en cada ciudad del mundo
probada Hasta ahora su equipo ha experimen
tado en las carreteras de países como Alemania
Suiza y Estados Unidos Desde el punto de vista
de desarrollo tecnológico nuestro país impone
mejoras en los sistemas de inteligencia artificial
para vencer los obstáculos que representan las
precarias condiciones de las autopistas naciona
les donde aparecen sin previo aviso baches y tra
mos sin pavimentar entre otras cosas

Los conductores humanos están acostumbra
dos a lidiar con condiciones adversas casi de ma

nera natural pues reconocen literalmente el te
rritorio donde se mueven pero para los sistemas
que proveen de inteligencia al vehículo resolver
problemas instantáneamente es más complejo

Antes de realizar estaspruebas el equipo de Ro
jas se dio a la tarea de recopilar datos en 6 mil
kilómetros de carreteras en Estados Unidos y Mé
xico a través de un proyecto en conjunto con la
Universidad Nevada en Reno Este trabajo reali
zado durante el mes de septiembre sirviópara tra
zar detallados mapas que alimentaron los siste
mas de navegación del vehículo probado a me
diados de octubre en nuestro país
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El auto viajo sobre la carretera conducido por
la computadora aunque tripulado pues habíaun
conductor de seguridad al volante atento a todo
lo que sucedía para poder tomar el control en caso
necesario De lo que se trató fue de comprobar si
lo programado en el coche era suficientemente
bueno como para sortear todos los problemas en
un trayecto de esta magnitud dice refiriéndose
a los 2200 kilómetros recorridos en carreteras me

xicanas Las pruebas fueran apoyadas en el país
por instituciones académicas como IPN CIMAT
Guanajuato y CONACYT asi como las compa

ñías comerciales IAV y Tuny Uno de los grandes
retos cumplidos fue realizar por primera vez un
recorrido largo pues las pruebas anteriores ha
bían sido de un máximo de 40 kilómetros

Además de poblados ubicados en medio de las
autopistas y que generan tránsito inesperado de
personas animales e inclusobicicletas en sentido
contrario otro de los principales problemas que
enfrentaron en territorio nacional fue el calor

Parecería que el clima es algo que carece de im
portancia pero llevamoscomputadorasmuysen
sibles en los vehículos y el auto fue concebido en
Alemania donde la temperatura es moderada En
Sonora se pueden alcanzar los 50 grados centí
grados además de que las las computadoras ge
neran su propio calor Todo el equipo funcionó
pero había temor de sobrecalentamiento aunque
es un problema que se puede resolver es cuestión
de crear las condiciones adecuadas de enfria

miento para enfrentar calor extremo
Sin embargo el especialista señala que existen

retos que se pueden resolver desde el punto de
vista tecnológico pero también es importante
crear estándares homogéneos en las condiciones
generales de las carreteras de un país para poder
permitir la libre circulación de este tipo de vehí
culos sin mayores contratiempos En este sentido
Rojas piensa que en Europa ya está lista para re
cibir a los vehículos autónomos mientras que en
Estados Unidos aún hay condiciones variables de
una autopista a otra En México los retos son ma
yores pero no imposibles acota el experto

¿Autos inteligentes para todos
El primer vehículo del proyecto AutoNOMOS fue
presentado en Alemania y Estados Unidos du
rante 2006 y 2007 El segundo circula en Berlín
desde 2011 tanto en ciudad como en carretera e
incluso con la licencia de manejo correspondien
te Rojas señala que después del recorrido reali
zado en nuestro país se cierra un ciclo y ahora el
paso siguiente para el equipo es lograr generar un
auto con las condiciones necesarias que posibi
liten su comercialización Se espera que un cuarto
vehículo El AutoNOMOS 2 0 quede listo en
2016 con nuevas adaptaciones en base a la expe
riencia acumulada

En realidad este coche en un laboratorio sobre

ruedas Primero tendremos que instalarle menos
sensores pues todos estos instrumentos cuestan
mucho más que el auto en sí La ventaja es que
ahora ya sabemos lo que el equipo realmente ne
cesita Despuésvamos a reducir también el tama
ño de los sensores pues su miniaturización re
duciría costos Finalmente es lo mismo que en la
historia de las computadoras que poco a poco

fueron reduciendo tamaño y precios señala y
agrega que al principio sólo losvehículos de alta
gama van a tener esas opciones pero con el p iso
de los años se va a ir democratizando su uso El

proceso es inevitable pero va a estar condicioi ía
do por la experiencia la aceptación del consui ni
dor y las condiciones de introducción al merca
do apunta sobre este tipo de vehículos que pri
mero estarán en las carreteras y tras la experiencia
acumulada en las ciudades

Algo especialmente difícil de miniaturizar s on
las cámaras devideoporquepueden serpequeí ias
ybaratas pero el procesamiento de datos con e ste
tipo de formato es muy complicado todavía De
manera ideal no tendríamos que utilizar senso res
caros como los láser que tenemos pero algo c ue
los humanos pueden hacer de manera intuitiva
como estimar la distancia de un objeto es ir uy
complejo para la computadora Todavía hay cue
desarrollar más software más inteligencia p ira
poder pasar a sensores más económicos pero c on
el mismo grado de eficacia

El especialista explica que la Comunidad Eu
ropea tiene identificadas tres áreas en las que se
piensa van a suceder los cambios más importan
tes de este siglo y donde el desarrollo tecnológico
tendrá un papel fundamental Estas áreas son

energía tecnología de la movilidad y manufac
tura de productos Rojas explica que la transición
en el uso de recursos no renovables a renovables

será un cambio fundamental pues el ahorro y re
novación de energía a través de fuentes como la
solar y la eólica no es algo postergable

La segunda área de importancia identificada
es la movilidad la modernización en las formas
de trasladarse para que la gente no tenga que se
guir sufriendo el tráfico y no pierda tiempo mo
viéndose Para esto se tendrán que utilizar herra
mientas como coordinar automóviles y los siste
mas de servicio urbano para reducir también el
número de vehículos en las calles

El tercer aspecto identificado es el que se de
nomina Industria 4 0 quees utilizadoparades
cribira la fabrica inteligente del futuro Estaesuna
forma en laque se fomentan procesos autónomos
de producción interconectados mediante redes
inteligentes Se identifica también mediante la
producción flexible los productos como por
ejemplo un automóvil que se pueda producir rá
pidamente con los componentes elegidos según
los gustos de cada consumidor

 079.  2015.10.26



Pág: 31

Para el científico las tres áreas en donde la co
munidad europea ve las transformaciones indus
triales más significativas para este siglo provoca
rán cambios que se irán integrando paulatina
menteanuestravidacotidianayaunquehoypue
dan parecer utopías futuristas están gestándose
rápidamente El proyecto AutoNOMOS es preci
samente ejemplo de ese futuro que ya está
aquí

www eluniversal com nix

Mira el gráfico

Ruta Esta fue la cantidad de kilómetros re

corridos en México por el vehículo de inte
ligencia artificial del proyecto AutoNOMOS
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Allanan camino a cabilderos
para los próximos tres años
CAMARADE DIPUTADOS PROYECTAN PUBLICAR ESTASEMANA EL PADRÓN DE DEFENSORES DE INTERESES PARTICULARES
EN LA GACETA PARLAMENTARIA EN LA LEGISLATURA PASADA DIPUTADOS AUTORIZARON LA PRESENCIA DE 544 SUJETOS

joséVíctor rodríguez

Esta semana quedará integrado y
publicado el padrón de cabilderos
en la Cámara de Diputados Estos
personajes intentarán influir en las
decisiones de los legisladores y los
grupos parlamentarios a favor de
sus empresas despachos servicios o
productos que representan durante
los próximos tres años

SuintenciónenSanLázaro es ase

gurar que las decisiones de los dipu
tados incluso las relacionadas con
la aprobación de la Ley de Egresos
de la Federación no perjudiquen la
industria organización o empresa
paralas que laboran

La Legislatura pasada la Mesa
Directiva aprobó la presencia de

544 cabilderos también conocidos
como lobbyist quienes promovie
ron por ejemplo el nuevo impues
to para las bebidas carbonatadas y
la presencia en el país de empresas
transnacionales queprovengasolina
ysus derivados

De acuerdo al artículo 263 del Re

glamento Interno se entiende por

cabildeo a toda la actividad que se
haga ante cualquier diputado dipu
tada órgano o autoridad de la Cá
mara enlo individual o en conjunto
para obtenerunaresolución o acuer
do favorable a los intereses propios
de quien la realiza o de terceros

De esta forma despachos espe
cializados empresas tabacaleras

cámaras de comercio fabricantes
de vinos licores cerveza y hasta
sindicatos tendrán la anuencia de
la Cámara de Diputados para ha
cer labores de cabildeo durante los

próximos tres años
Las comisiones que en el pasa

do han tenido mayor presencia de
cabilderos son las de Hacienda y
Presupuesto donde se toman las
decisiones sobre recursos públicos
federales así como la de Justicia
en la cual se dictaminan proyectos
importantes en dichamateria

PROCESO DE SELECCIÓN

La inscripción en el padrón de cabil
deros es un requisito obligatorio de
la Mesa Directiva de la Cámara de

Diputados que preside Jesús Zam

brano Grijalva para que éstos ejer
zan sus actividades de gestión en el
recinto legislativo

La inscripción será gratuita y
deberá entregarse constancia de la
misma al interesado se establece
en el acuerdo que publicó dicho ór
gano del recinto parlamentario

Las comisiones de trabajo de
berán informar todo lo relativo a

las actividades de cabildeo que se
hayan registrado dentro de las mis
mas paralo cual deberánseñalarlos
documentos recibidos que tengan
relación con iniciativas minutas
proyectos o decretos que son mate
ria de su competencia así como los
nombres de los cabilderos que los
hayan entregado

El padrón completo de cabilderos
serápublicado amás tardar el próxi
mo viernes en la Gaceta Parlamen

taria y en la página de internet de la
Cámara de Diputados

Las instituciones
también están presentes
Cámaras El Consejo Coordinador
Empresarial CCE la Confederación
de Cámaras Industriales Concamin
la Confederación Patronal de la

República Mexicana Coparmex la
Cámara Nacional de Comercio de

la Ciudad de México y la American
Chamber of Commerce of México

Sector educativo La Asociación

Nacional de Universidades e

Instituciones de Educación Superior
la cual agrupa a las principales casas
de estudios públicas y privadas de
México como la UNAM la UAM la
UANL el IPN y el Tecnológico de
Monterrey

Consultorías

PricewaterhouseCoopers Grupo
Estrategia Política Open Lobbyng
Asesoría Estrategia Total y Primer
Círculo Consultaría Estratégica

15
EMPRESAS Y CONSULTORÍAS HAN ENVIADO
A CABILDEROS A SAN LÁZARO

CUATRO
GRUPOS EMPRESARIALES TAMBIÉN HAN
RECURRIDO A ESTOS SERVICIOS
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No tienen dinero
29 délas 39

televisoras públicas
para digitalizarse
y enfrentar el
apagón Red México

Adrián Arias

TV pública
sin recursos

para apagón
analógico

Adrián Arias j

—¿En que estatus se encuentran
las televisoras públicas y cuánto
presupuesto necesitan para la di
gitalización

—Del total de nuestros asociados
39 son televisoras de las cuales

29 estaciones son las que necesitan
recursos Ya se han hecho algunas
inversiones previas en el equipo
tecnológico pero todavía no esta
mos preparados para el apagón

Calculamos que son
alrededor de mil 500
a 2 mil millones de

pesos lo que nos cos
taría la digitalización
En estos 29 medios
tenemos alrededor de

400 estaciones repe
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tidoras que es lo mis
mo que transmisores
entonces el costo de
esos transmisores es

elevado y tenemos
que cambiar toda la
producción desde las
entrañas de las televisoras como
las cámaras de estudio los apara
tos el cableado servidores más
potentes que aguanten la señal di
gital o de alta definición y todo
eso representa un elevado costo
Los gobiernos estatales han hecho
un esfuerzo importante para liberar
recursos pero no ha sido suficiente
para garantizar que nuestra señal
llegue con calidad y tampoco va
mos a lograr la cobertura que te
nemos en estos momentos en ca

lidad análoga si se realiza el apa
gón en estos momentos
El espíritu de la reforma de tele
comunicaciones es brindar calidad

de contenidos de televisión y di
versidad en beneficio
de las audiencias En

contenidos de calidad
los medios públicos a
eso nos dedicamos a
difundir la cultura

Algunos de nuestros
asociados transmiten

programación en len
guas indígenas pro
gramas de derechos
humanos de salud de
prevención de desas
tres cuestiones de
protección civil Es
decir tenemos una función social
y nosotros no competimos por el
raüng no somos competencia para
los medios comerciales

Nuestra preocupación es dejar sin
señal a las audiencias porque no

vamos a tener gran cobertura ni
una señal de calidad como obliga
la ley

—¿ Cuál eslacobertura de laRed
México

—No tenemos como tal una me

dición de quiénes nos ven sino
nuestra audiencia potencial Es de
cir la población que podría vemos
De acuerdo con la cobertura esti

mada de estas 29 televisoras te
nemos una cobertura potencial del

70 por ciento de la población na
cional Hablamos de poco más de
70 millones de habitantes aclaro
que es población que nos puede
ver no que necesariamente nos es
té sintonizando

Nosotros somos los medios que te
nemos más transmisores disemi

nados en territorio nacional porque
como nuestra misión es social nos
otros tenemos que avisarle por

ejemplo a las personas que están
en la costa que se acerca un hura
cán y alertarlos sobre los riesgos
Entonces este compromiso nos ha
llevado a crecer nuestra cobertura
porque tenemos que llegar a las
grandes poblaciones pero también
a las zonas alejadas donde está la
gente más desvaforecida

—¿ Cuál sería elimpacto parala
población si se realiza el apagón
mientras los medios públicos no
están preparados

—Hay sistemas que tienen dos
transmisores principales cuya se
ñal es muy amplia pero tienen
otras antenas complementarias pa
ra contar con más cobertura En

tonces hay casos de estaciones
que tienen dos antenas principales
y 30 complementarias y esas an
tenas también se tienen que migrar
a tecnología digital Tomando en
cuenta estos datos dejaríamos sin
señal a un 30 ó 40 por ciento de la
población

Otra de nuestras preocupaciones
es que con el apagón no vamos a
recuperar la cobertura que tene
mos ahora en análogo Chiapas
por ejemplo tiene 10 transmisores
principales y 69 complementa
rios bañamos el 80 por ciento del
territorio estatal y las privadas
apenas cubren el 35 por ciento de
esa localidad porque no les inte
resa llegar a los pueblitos sino

llegar a las grandes ciudades que
son negocio lo que es una cues
tión legítima

—¿Quépiden ustedes al Congre
so de la Unión además de los
recursos

—Pedimos aplazar el apagón un
año porque no solo se trata de ins
talar la tecnología para transmitir
en señal digital sino transformar
toda nuestra producción al nuevo
formato Si no se aplaza estaría
mos en desventaja frente a las te
levisoras privadas
De las 39 televisoras de la Red
hay solo 10 medios digitalizados
que son Canal 22 Canal 11 el Sis
tema Público de Radiodifusión del

Estado Mexicano SPR el Canal
Judicial Capital 21 la televisora
de la Universidad de Guadalaj ara
de Nuevo León entre otros El res
to ha enfrentado problemas para
digitalizarse por ejemplo el Sis
tema de Radio y Televisión Mexi
quense que en el DF se sintoniza
en el canal 34 lleva un avance im
portante en digitalización pero
ellos empezaron a invertir desde
hace 8 años

Podemos migrar a la digitalización
pero no podemos garantizar la co
bertura y eso va en detrimento de
los derechos de las audiencias y del
espíritu mismo de la reforma de te
lecomunicaciones de mantener la
continuidad del servicio de televi
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sión radiodifundida

No sería justo que las empresas
privadas que han invertido por
que tienen recursos se verán en
calidad digital y cuando las au
diencias nos sintonicen a nos

otros no nos puedan ver o ten
gan problemas para captar nues
tra señal Un transmisor nos
cuesta hasta 3 millones de dóla

res y estamos sujetos a la paridad
del dólar si el dólar sube a nos
otros nos cuesta más es un tema
muy complejo

Con el apagón
no vamos a

recuperar la
cobertura que
tenemos ahora

en análogo

Perfil
Susana Solís Esquinca es directora de la Red de Radiodifusoras y Televisoras Educativas y Culturales
de México Red México Es licenciada en Ciencias yTécnicas de la Comunicación por la Universidad
Veracruzana Previamente fungió como Coordinadora Estatal de Comunicación Censal en el INEGI
También se desempeñó como periodista en diversos medios y como directora del Sistema Chiapa
necode Radiotelevisión y Cinematografía y juega un papel preponderante en el apagón analógico

Argumento
Los medios públicos aún no están preparados para el apagón analógico pues requieren de recur
sos por 2 mil millones de pesos para modernizar su infraestructura y digitalizar su señal De no con
tar con este presupuesto podrían dejaral 40 por ciento de la población sin sus señales al momento
en que se realice el apagón analógico de la Red México organismo que concentra a 57 medios pú
blicos como Canal 11 TV UNAM y televisoras del interior del país entre otros
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CARENCIAS Susana Solís aclara que en la Red México sólo 10 medios de los 39 que la conforman están digitalizados
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Luchas asociadas a todo el país
En el mareo del Campeonato Nacional de Luchas

Rociadas él pfestdeme déVía Federación Médalltstas
de la especialidad Guillermo Díaz Gutiérrez se mostró
complacido con la organización y resultados de la
primera competencia organizada bajó su mandato por
ja gran calidad los gladiadores por los buenos combates
presentados y P°r levado número de participantes
mis de 250 provenientes dé 21 asociaciones del país
ente ellos IPN UNAM y DR

El dirigente de las luchas olímpico en Barcelona 92 y
Attórrta 96 anunció que buscara obtener dos colchones
para convertir las luchas asociadas en un deporte
itinerante que recorra la plaza pública principal de cada
una de las capitales del país con el apoyo directo de los
imtitutosdd deporte estatales pues es un hecho que su
deporte tiene arraigó a lo largo y ancho del territorio
nacional sólo falta promoverlo		

Dijo que pese a contar con apenas dos meses de
regir las luchas en todo el pao fije posible llevar a cabo ei
Campeonato Nacional que servirá para seleccionar a los
mejores gladiadores con miras a buscar la clasificación a
k sjuegc«OiímpicosdeRíodejaneiro20l6 certarnerique
contó con la partictpadón de bsmedallistas panamericanos
de Toronto 2015 Juan Ángel Escobar y jesse Ruiz y la
seleccionada nacional en rugbyWendy GarcáAdemás del
nacional habrá otras competencias preselectivas

La competencia impulsada por la nueva Federación
sirvió también para recuperar participación de los
involucrados a las luchas y que habón sido relegados
además él pesaje fue abierto transparente por primera
vez en muchos años no hubo represión de los arbitros a
bs atletas por ser un deporte de contacto y apreciación

En tanto d torneo sabatino celebrado en el Centro
Deportivo Olímpico Mexicano que tenia más de 11
arios de no albergar una competencia oficial de luchas
fue ganado por el equipo de b Universidad Nacional
Autónoma de México que sumó 85 puntos siete de la
modalidad grecorromana 23 de la rama femenil y 55 de

estib libre Usegun fa posición fue parad Distrito Federal
con65 4 l 44 y en terterftOsxaca pon 47 13 7 29

Los luchadores son participantes son origínanos de
los estados de Yucatán Baja California Baja California
Sur Yucatán Nuevo León Querétaro San Luis Potosí
Coahuila Chihuahua Guanajuato Moretes Estado de
México Aguascalientes y Querétaro así como de la
Universidad de Guadañara entre otras entidades

Resultados del estilo grecorromano Efrén Daniel
Pérez García Quérétaro ganó en la categoría de 59
kilos Víctor Méndez Hidalgo Chiapas en 66 kilos
Jonathán Quiroga Reyes DF en 71 kilos Juan Ángel
Escobar NL en 75 kilos Ricardo Naviel Mancilla Galindo
Colima en 80 kilosiAlejandro Báez Hernández NL en

85 kifos Hansél Argel Salvador Mejá QRO en 98 y Luis
Alberto Román Biaros IPN en 130

En femenil las ganadoras fueron Laura Gabriela Peredo
Torres UNAM en W kilos LauraAnderson Guanajuato
en 53 Jocefyn Ramírez López UNAM en 55 Virginia
Mendoza Ramírez DF en 58 Erandy VÜtegas Salvador
UNAM en 60 Cin a Guadalupe Morales Repiso DF

en 69 kilos yAJejandra Popoca Pma UNAM en 75
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Educación La CNTE reta a Silvano Aureo
les en Michoacán desestima los descuentos
para los profesores faltistas

La CNTE reta a
Silvano Aureoles

¦i JHIHM^l l

El líder de la sección XVIII dice que los descuentos por
faltas no llegarán pues los directivos no las reportarán

QllADRATÍN EN MORELIA 1

Ante los señalamientosde la Secretaría de
Educación en el Esta
do de Michoacán

SEE de que la próxima quince
na se aplicarían los descuentos
para los profesores que participa
ron en los pasados paros labo
rales la CNTE desestimó éste y
aseguró que este tema es lo de
menos

A decir de Juan José Ortega
Madrigal secretario general de
la Sección XVIII de la Coordina

dora Nacional de Trabaj adores
de la Educación CNTE en Mi
choacán esta amenaza no se
podría concretar debido a que
se requieren reportes de direc
tivos y estos simpatizan con el
movimiento por lo que no en
viarían listados de profesores
faltistas

El descuento para nosotros

tiene un impacto mínimo no in
hibe ni tendrá una repercusión
en las actividades que vamos a
hacer si ellos creen que el des
cuento les va a traer un benefi

cio que lo operen yo lo pongo en
duda

Esta aseveración la hizo debi

do a que considera que las estruc
turas de organización de la CNTE
van más allá de únicamente el

grupo de trabajadores de base y
gran parte de los directivos de los
planteles tienen afinidad con es
te movimiento por lo que consi
deran que habrá dificultades pa
ra operar está dinámica de des
cuento salarial

Ortega indicó que hay una
propuesta para realizar paros la
borales el próximo 30 de octubre
mismo que aún está a considera
ción de los trabajadores por lo
que no se puede considerar un
hecho estas acciones
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¦Decide efectuar bloqueos en las sedesde evaluación ymovilizacionessincronizadas

Emprende la CNTE jornada nacional
de lucha contra la evaluación punitiva
¦Elmagisterio disidente continúa con la acumulación de fuerzas rumbo a la huelgageneral

En asamblea nacional represen
tativa la Coordinadora Nacional
de Trabajadores de la Educación
CNTE declaró en las prime

ras horas de este domingo el
comienzo de la denominada jor
nada nacional de lucha contra la

evaluación punitiva
El magisterio disidente acordó

tras la sesión que concluyó entre
la noche del sábado y la madru
gada del domingo desarrollar
distintas acciones contra la re

forma educativa como el blo
queo de las sedes de evaluación
y convocar a movilizaciones
sincronizadas

Anunció una movilización

nacional para el 11 de noviem
bre en la que la acción central
tendrá lugar en el Distrito Fede
ral con manifestaciones sincro
nizadas en otros estados del país

Se informó además que en
breve se dará a conocer un des

plegado con la posición del ma
aisterio democrático

Asamblea el 8 de noviembre

Los acuerdos dados a conocer
ayer también asientan que los
integrantes de la CNTE con

tinuarán con lo que llamaron
ruta de acumulación de fuerzas

rumbo a la huelga nacional
El próximo 8 de noviembre

los profesores disidentes se reu
nirán nuevamente en asamblea

nacional a la que se sumarán
integrantes de otras organizacio
nes gremiales de instituciones
de educación media superior y
superior para enfrentar juntos
la reforma educativa en su fase

de la evaluación punitiva
Asimismo se informó que

una comisión de la CNTE asis

tirá el 28 de octubre a Jalapa
Veracruz al pre ongreso de la
sección 32 y en respaldo en su
lucha por la democratización del
Sindicato Nacional de Trabaja
dores de la Educación
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PUNTO DE ACUERDO

Senadores pedirán a
la SEP diagnóstico de
escuelas normales

La Secretaría de Educación Pú

blica SEP debe presentar un
diagnóstico sobre el estado que
guardan las escuelas norma
les del país a fin de contar con
información objetiva y poder
llevar a cabo una reforma en
este sector educativo

Así lo solicitaron senadores
del Partido de la Revolución

Democrática PRD a través
de un punto de acuerdo que
fue turnado para su análisis a
la Comisión de Educación

En el documento los legisla
dores perredistas consideraron
que la reforma debe iniciar en
el seno de las escuelas formado

ras de docentes bajo una óptica
incluyente e integral y con el
compromiso de escuchar a to
dos los actores y sujetos involu
crados en el proceso educativo

Asimismo sostuvieron que
no puede haber una reforma
a la educación normal sin nor

malistas e indican que es ne
cesario que las políticas docen
tes estén bien alineadas con

los mayores objetivos de la po
lítica educativa y para ello se
debe de realizar un diálogo na
cional Cecilia Higuera
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Ponen sombra
en escuelas
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Ciclón afecta 3 estados de
EU frente frío azota México

PIERRE MARC RENE
—pierre rene@elimiversal mmmx

Los remanentes del huracán

Patricia ya están en Estados Unidos
y afectan especialmente los estados
de Texas Luisiana y Mississippi sin
embargo en México es el frente frío
que descendió del país vecino el que
está afectando gran parte del terri
torio nacional informó la Comisión
Nacional del Agua Conagua

El frente frío 8 genera potencial de
lluvias fuertescontormentas severas

y granizadas en el oriente y sureste
de México y el fenómeno se extiende
desde el norte del Golfo de México
hasta el centro de Veracmz conti
nuando su camino sobre el oriente

del país
Conagua pronosticó vientos con

rachas de 70 a 80 kilómetros por ho
ra enTamaulipas Vcracruz Oaxaca
Tabasco Chiapas y Campeche y ra
chas superiores a 50 kilómetros por
hora en Coahuila y Nuevo León

Advirtió que puede generar tor

mentas acomp i fiadasde chubascos
caídas de granizo descargas eléctri
cas vientos fuertes y oleaje elevado
en zonas costeras además de la for
mación posible de tolvaneras turbo
nadas torbellinos y tomados

Indicó que debido a las incursio
nes de sistema frontales y al escu
rrimiento de musas de aire de origen
frío y polar se prevén jomadas de
temperaturas frías durante las no
ches y mañanas frescas durante las
tardes y potencial para heladas caí
da de nieve o aguanieve y banco de

nieblas en zonas montañosas
La NASA afinnó que los remanen

tes de Patricia el huracán más po
deroso de la historia en el hemisferio
oriente se mué ven hacia el noreste

generando nubes lluvias fuertes y
humedad que se combinaron con
un sistema de baja presión

Patricia genera una importante
capa de nubes que cubre los estados
de Texas Luisiana Oklahoma Ar
kansas y Mississippi También emi
tió alertas porposibles inundaciones

en el sur de Alabama y en la penín
sula de Florida

La Academia Mexicana de Cien

cias AMC advirtió que tras el paso
del huracán Patricia todavía existen

condiciones para que se formen al
gunos ciclones durante octubre y
parte de noviembre aunque serán
cada vez más hacia el sur del país

Luis Manuel Farfán Molina del
Centro de Investigación Científica y
de Educación Superior de Ensenada
CICESE Unidad La Paz consideró

que las condiciones asoci adas al Ni
ño han favorecido la presencia de
temperaturas relativamente altas
mayores a 25 grados cent grados en
regiones amplias del mar entre otros
elementos que pueden ayudar a ex
plicar la intensificación de eventos
como el de Patricia

Dijo que todavía exis en condi
ciones para que se formen algunos
ciclones durante octubre y parte de
noviembre aunque las regiones geo
gráficaspara esto serán ca lavez más
hacia el sur de México
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Evalúan alumnos planes
de aspirantes a Rectoría
MIRTHA HERNÁNDEZ

Alumnos de la Facultad de In
geniería de la UNAM evaluaron
los planes de trabajo de los 10
candidatos a la Rectoría mis

mos que la Junta de Gobierno
entrevistará a partir de hoy

Estudiantes de sexto se
mestre de la asignatura de Sis
temas de Planeadon junto con
su maestro Juan Manuel Áva
los valoraron desde la orto
grafía y gramática hasta las

propuestas los fundamentos
estadísticos y la proyección a
futuro en cada uno de los pla
nes de los aspirantes a dirigir
la Máxima Casa de Estudios de
2015 2019

Entre las propuestas anali
zadas están los planteamientos
sobre la actualización de planes
de estudio profesionalización
docente becas titulación de

sarrollo científico y tecnológico
intemacionalización rejuvene
cimiento de la planta académi
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ca modernización administra
tiva entre otros

Manuel Ávalos señaló que
con esta evaluación los estu

diantes buscan formar parte
del proceso de designación del
futuro Rector

En el ejercicio académico
el ex secretario General de la
UTNAM Sergio Alcocer obtuvo
el mayor puntaje seguido del
coordinador de Planeación y

Presupuestacion Héctor Her
nández Bringas y de la direc
tora de la Facultad de Ciencias
Rosaura Ruiz

La cuarta posición es del di
rector de la Facultad de Medici
na Enrique Graue seguido de
la ex directora de la FES Cuau

titlán Suemi Rodríguez y del di
rector de la Facultad de Econo
mía Leonardo Lomelí

Los programas de trabajo
de los 10 candidatos son públi
cos en la página http www
juntadegobiemo unam mx do
cumentos htmL
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Abren hoy las
comparecencias
para la rectoría
de la UNAM

¦Sergio AlcoceryBolívar
Zapata primeros aspirantes
en defender sus provectos

¦A partir de este lunes serán entrevistados por la Junta de Gobierno de laUNAM

Comparecen diez aspirantes a rector
IEmjr Ouvares Alonsoy Abturo Sánchez Jiménez

Este lunes se iniciarán las com

parecencias de los aspirantes
a la rectoría de la Universidad
Nacional Autónoma de México

UNAM ante la Junta de Go
bierno JG con lo que arranca
la segunda etapa en el proceso
de designación en el cargo para
el periodo 2015 2019

Luego de que el jueves pa
sado la JG dio a conocer los
nombres de los diez aspirantes
que a su juicio tienen los méritos
para llegar a la rectoría a partir
de hoy y durante la semana todos
los candidatos tendrán que de
fender sus proyectos frente a los
15 miembros de la junta

Luego de concluir el proceso
de consulta entre la comunidad

que comenzó el 25 de septiem
bre y tras dos días de debate a
puerta cerrada los integrantes
de la junta eligieron para pasar a
la siguiente etapa a 10 de los 16
universitarios que manifestaron
su interés por la rectoría

Se trata de los ex directores

de los institutos de Ingeniería
y Biotecnología Sergio Alcocer
Martínez de Castro y Francisco
Bolívar Zapata respectivamente
los directores de la Facultad de

Ciencias Políticas y Sociales
Femando Castañeda Sabido de

la Escuela Nacional de Estudios

Superiores Unidad León Javier
de la Fuente Hernández y de la
Facultad de Medicina Enrique
Graue Wiechers los coordinado
res de Planeación Héctor Her
nández Bringas y de Posgrado
Juan Pedro Laclette San Román
el director de la Facultad de Eco
nomía Leonardo Lomelí Vane
gas la ex directora de la Facultad
de Estudios Superiores Cuautitlán
Suemi Rodríguez Romo y la di
rectora de la Facultad de Cien
cias Rosaura Ruiz Gutiérrez

El nombramiento del nuevo
rector o rectora deberá darse an
tes del 17 de noviembre

En tanto quedaron fuera Car
los Arámburo coordinador de la
Investigación Científica Leoba
Castañeda directora de la Facul
tad de Derecho Femando Ma
gaña ex director de la Facultad
de Ciencias Leopoldo Paash ex
director de la Facultad de Me

dicina Veterinaria y Zootecnia
Gloria Villegas directora de la
Facultad de Filosofía y Letras
y Alejandro Díaz de León pro
fesor de la Facultad de Estudios

Superiores Acatlán
En el inicio de la segunda

etapa este lunes corresponderá
comparecer ante la JG a Sergio
Alcocer también ex secretario
general de la UNAM y ex subse

cretario para América del Norte
de la cancillería y al investi
gador emérito del Instituto de
Biotecnología y ex coordinador
de Ciencia Tecnología e Inno
vación de la Presidencia de la

República Francisco Bolívar El
primero lo hará por la mañana y
el segundo por la tarde

El martes harán lo propio Fer
nando Castañeda y Javier de la
Fuente el miércoles acudirán En

rique Graue y Héctor Hernández
un día después Juan Pedro La
clette y Leonardo Lomelí en tanto
que a Suemi Rodríguez y Rosaura
Ruiz les corresponderá presentarse
el viernes de esta semana

Tras la comparecencia de
los diez aspirantes comenzará
la última etapa del proceso de
designación de rector o rectora
con una sesión a puerta cerrada
de los 15 integrantes de la Junta
de Gobierno quienes discuti
rán y debatirán las posibilida
des Luego se dará una o varias
rondas de votación hasta que
alguno de los aspirantes alcance
10 votos o más

No basta cumplir con los requi
sitos de las normas universitarias

en la decisión también influyen las
relaciones y alianzas de los aspi
rantes antecedentes curriculares
especialidades adquiridas grados
premios y distinciones
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Arranca fase final de elección de rector
Hoy lunes arrancara la fase final en
el proceso para designar al rector de
la Universidad Nacional Autónoma

de México UNAM para el periodo
2015 2019 LaJunta de Gobierno ini
ciará a partir de las 10 00 de la maña
na las entrevistas a los 10 aspirantes
que consideró reúnen los requisitos
y tienen el perfil para conducir a la
institución durante los próximos cua
tro años

Las entrevistas las llevarán a cabo

los 15 integrantes de la Junta de Go
bierno en el piso cuarto de laTorre de

Rectoría donde se encuentran sus
oficinas Se tiene previsto que ma
ñana se lleven a cabo dos entrevistas
conuna duración de alrededorde dos
horas cadauna

En una nueva modalidad del pro
ceso este fin de semana los 10 aspi
rantes a la rectoría entre ellos Sergio
Alcocer Rosaura Ruiz y Francisco
Bolívar Zapata por ejemplo dieron
cada uno unmensaje a la comunidad
universitaria los cuales fueron graba
dos y transmitidos a través de Radio
UNAM y Tv UNAM y están disponi

bles a través de la página de internet
de la institución

El actual rector de la UNAM José
Narro Robles terminará su segundo
periodo el próximo 16 de noviembre
por lo cual se tiene previsto de acuer
do con experiencias anteriores que
la ceremonia de toma de posesión
se lleve a cabo el martes 17 de ese
mismo mes por ello se espera que la
Junta de Gobierno tome una deter

minación sobre quién será el nuevo
rector durante la primera semana de
noviembre teresamoreno
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¦El sucesorenfrentará
un contexto complicado
eméritos y especialistas

¦Quien asuma el cargo deberá enfrentar retos internosyextemos

Piden eméritos defender la autonomía
IEm» Ouvmes Alonsoy Abtuso Sánchez Jmwéncz

Quien releve en la rectoría de la
Universidad Nacional Autónoma

de México UNAM a José Narro
Robles debe ser un universitario

que conozca a fondo la institución
inteligente y con la capacidad para
defender su carácter público autó
nomo y gratuito señalaron investi
gadores eméritos y especialistas en
temas de educación superior

Dijeron que en el contexto ac
tual la UNAM enfrenta varios re
tos tanto internos como extemos
como son contribuir a la amplia
ción de la matrícula mantener y
mejorar la calidad de su docencia
e investigación aportar ideas para
que el país enfrente y resuelva la
crisis política económica y social
que enfrenta entre otros por lo
que la decisión de la Junta de Go
bierno JG órgano encargado de
designar rector desde 1945 será
trascendental pues el siguiente
rector o rectora enfrentará un con

texto complicado
Alvaro Matute investigador

emérito por el Instituto de Inves
tigaciones Históricas y ex inte
grante de la Junta de Gobierno
refirió que uno de los principales
retos para la casa de estudios
será dar cabida a más jóvenes
que desean ingresar a sus aulas
particularmente en el sistema no
presencial reforzar las sedes de
León y Morelia y analizar la posi
bilidad de abrir un nuevo campus

Señaló que quien ocupe la rec
toría para el periodo 2015 2019
debe ser muy inteligente Los as
pirantes lo son El próximo rector
debe ser propositivo para dirigir su
voz al gobierno las autoridades y
al país conocedor profundo de la
UNAM sin temor de ser un uni

versitario de a pie y no privilegiar
a un sector sobre otro

Por su parte la investigadora
emérita Silvia Torres Peimbert del
Instituto de Astronomía aseveró
que algunos de los principales
retos de la UNAM serán seguir
siendo una institución de masas y
de calidad continuar trabajando
en el desarrollo del país seguir
creciendo y motivar la creación de
más universidades de calidad

El siguiente rector debe te
ner gran capacidad de conducción
Una persona que conozca todos los
aspectos de la universidad como la
atención a los estudiantes Necesi

tamos más recursos vinculamos
con la industria y los sectores pú
blicos Entre los diez candidatos

veo mucho talento son muy ca
paces y entregados Pero creo que
la doctora Rosaura Ruiz es la que
mejor cumple con el perfil reque
rido reúne el conocimiento desde

los aspectos internos de la adminis
tración universitaria hasta los del
trato directo con los estudiantes

planteó Torres Peimbert
El investigador emérito del

Instituto de Ciencias Nucleares

Alejandro Frank resaltó que los
desafíos para la institución son
enormes particularmente por la

problemática social y política
de México y el mundo como el
cambio climático

Dijo que la JG tendrá que bus
car el perfil de un universitario
comprometido con nuestra uni
versidad y nuestro país de manera
clara y que tenga la visión para
enfrentar esta problemática nacio
nal e internacional con valentía y
con capacidad política

Imanol Ordorika del Instituto
de Investigaciones Económicas
indicó que la UNAM enfrenta
un contexto nacional extremada

mente complejo donde el país
vive una profunda crisis econó

mica de justicia de inseguridad
y de legitimidad de los órganos de
gobierno De ahí agregó que la
decisión de la Junta de Gobierno

sea de trascendencia porque la
casa de estudios deberá contribuir

hoy más que nunca a la resolu
ción de esa crisis estructural para
que el país salga adelante Pero al
mismo tiempo mantener sus prin
cipios en una situación económica
adversa en la que el futuro de la
UNAM está en riesgo

Añadió que la JG tiene dos op
ciones Designar a cualquiera de
los dos candidatos que estarían en
la lógica de la subordinación de la
universidad al proyecto educativo
restringido y limitado de Enrique
Peña Nieto o apostar por una rec
tora o rector que tenga una claridad
muy rotunda sobre la importancia
de la institución a nivel nacional

sobre su naturaleza autónoma pú
blica laica gratuita y nacional
sobre su posibilidad y responsabili
dad de incidir en la reconstrucción

del proyecto de nación y que sea
garante de su autonomía frente a
todos los jirupos injerencistas

Para Ángel Díaz Barriga del
Instituto de Investigaciones so
bre la Universidad y la Educa
ción la UNAM necesita iluna
renovación de fondo Dijo que
lo conveniente es una renovación

generacional y también una per
sona que pueda ver a la UNAM
desde dentro y desde fuera

Será ahí donde la junta ten
drá que resolver si se inclina por
alguien que tenga el diagnóstico
interno o externo de la institu
ción como Juan Pedro Laclette
Sergio Alcocer o Francisco Bo
lívar que han estado dentro y
fuera o si se toma en considera
ción la renovación generacional
donde el criterio sería otro
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Lo lograron
Carlos Requena

Hace 42 años en mayo de 1973Jesús Reyes Heroles hablaba ante
los jóvenes revolucionarios sobre

la fuerza de la política una de las activi
dades más nobles aunque también
la más manoseada traicionada y desa
creditada de las misiones sociales para
infortunio de México y de los mexicanos

A pesar del tiempo aquellas palabras no
podrían ser más actuales y precisas en este
ocaso del 2015 El politólogo yjurista dijo en
aquel entonces que la política significa res
peto a la sociedady a la dignidad moral de
quienes la integran un imperativo ético que

obliga a tener valor para contraer compro
misos y valor para cumplirlos

Ignoro cuántos de aquellos jóvenes asis
tentes asimilaron o pudieron aplicar algu
na mínima parte de esas ideas Los hechos
comprueban que los políticos son ajenos a
la ética Y es que hoy la acción política no es
como decía Reyes Heroles una de las acti
vidades de más alta estirpe Por el contra
rio hoy la clase política es sinónimo de abu
so de cinismo e incluso de indecencia lo
que explica el absoluto descrédito de los go
biernos de los partidos políticos el desin
terés ciudadano y peor aún el enojo des
confianza y polarización de buena parte de
la sociedad

Enfadar a los mexicanos no es fácil pero
nuestros políticos ya lo lograron En la más
reciente Encuesta de Confianza en Institu

ciones 2015 de Consulta Mitofsky que pre
side Roy Campos las 17 instituciones valo
radas sin excepción fueron a la baja Los
niveles más altos las universidades 7 3 la
iglesia 7 1 y el Ejército 7 0 contrastan con
los peores índices de confianza correspon
dientes a los diputados 5 2 y a los partidos
políticos 4 9

A falta de unsentido de gobernanza efec
tiva los políticos creen que pueden igno
rar o engañar a la gente y desdeñar sus de
mandas Las promesas y compromisos de la
época electoral no se reflejan en los hechos
cuando el cargo es asumido Mantienen sus
discursos sin contenido y los oídos sordos
siempre en función de su lucha a ultranza
por el poder y sus prebendas personalísimas

Los verdaderos estadistas hombres de
Estado han sido suplantados por seres de
dudosa o nula moral ambiciosos de sí mis
mos redentores populistas mentirosos
profesionales ypersonajes sin conciencia
por el prójimo Esa clase política cosecha
rá soledad desdicha olvido y mausoleos
suntuosos

Esta preocupación llegó a la academia
Recientemente al anunciar la Escuela de
Gobierno y Políticas Públicas que busca
rá formar políticos honorables el doctor Jo
sé Antonio Lozano Diez rector general de la
Universidad Panamericana IPADE enfati
zó que la ética es una inversión de largo pla
zo ycompletamente rentable Aseguró que
cuando un político hace una carrera limpia
se vuelve ejemplo que trasciende

Cambio de ADN

y de conciencia
Recordemos que detrás del hueso las pa
lancas el aplauso fingido o el comentario
adulador se esconde una de las tareas con
mayor potencial de bienestar social y ser
vicio al prójimo Evocando a Reyes Heroles

si sólo con la política se puede cambiar
transformar hacer y deshacer confiemos
entonces en la fuerza de la política Sí
transformando elADN de los políticos

Leyes para tu Bien®
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Ingeniera de la NASA

Christina Díaz persigue el
sueño de ser astronauta

EFE Los Ángeles

i a joven ingeniera de origen
¦¦mexicano ChristinaDíaz
¦¦sueña con seguirelcamino

de Ellen Ochoa la primera astro
nauta hispana en formar parte
de una misión espacial y espera
realizar viajes como astronauta

Creo que es muy emocionante
ir adonde nadie ha ido antes
aseguró la ingeniera aerospacial
que trabaja en las instalaciones de
la NASA en Pasadena California

La hispana explicó que estos
exploradores espaciales obtienen
una visión global yprivilegiada
del lugar que el planeta ocupa en
el espacio exterior y por ello es a
la vez una lección de humildad

Te das cuenta de que la razón por
la que exploramos la razón por la
que deberíamos ser amables con

otros es porque éste es el único
lugar que tenemos manifestó la
joven de 25 años nacida en Los
Ángeles y que integra una gene
ración de mujeres hispanas que
busca destacar en un territorio

de mayoría masculina
A diferencia de muchas latinas

interesadas en carreras técnicas
pero que no encuentran el res
paldo familiar Díaz contó con el
apoyo de su padre un ingeniero
y su madre una emprendedora

Siempre fui una niña inquisi

tiva y curiosa Me gustaba mirar
programas de ciencia como
Cosmos de Cari Sagan y Nova
de la cadena pública PBS re
cordó la joven quien siempre
supo que quería ser ingeniera
para ayudar a los científicos a
estudiar y explorar los misterios
del universo

En 2013 Díaz obtuvo unmaestría

en ingeniería aeroespacial por la
Universidad Estatal Politécnica

de California en San Luis Obispo
y en su clase fue la única mujer
latina que se tituló

Poco antes de graduarse recibió
una oferta de la NASA y meses
después se incorporó a las filas
del Jet Propulsión Laboratory
JPL en inglés en Pasadena

en donde junto a un equipo de

expertos diseña los sistemas e
instrumentos que integrarán
el vehículo robótico que partirá
rumbo a Marte en 2020

Mars 2020 se basa en el éxito

del robot Curiosity Es parte del
esfuerzo de NASA para explorar
el planeta rojo explicó

Se trata de la misión al planeta
vecino más ambiciosa en la his

toria de la exploración espacial
Las dimensiones y la masa del
vehículo son superiores al de
cualquier otro que se ha enviado
hasta la fecha

La estructura del explorador
incorpora elementos de diseño e
ingeniería que ya han funcionado
en sus antecesores Curiosityy
Opportunity

La ingeniera relató que la misión
busca descubrir si en el pasado
existió vida en Marte además
de estudiar si las condiciones

del planeta son apropiadas para
enviar una misión tripulada e
instalar una base permanente

Yo creo que a lo mejor en veinte
años vamos a estar allí caminan

do en la tierra de Marte Y si soy
yo me dará felicidad reconoció
Díaz V

 079.  2015.10.26
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Estudiante de la UV en una
investigación de la NASA
La estudiante de la Universidad Veracruzana UV So
nia Gamboa es la primera universitaria mexicana que de
sarrolla investigación científico espacial en la National
Aeronautics and Space Administration NASA de Esta
dos Unidos informó la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes Luego de un riguroso proceso de selección
la joven desarrolla investigaciones en el Ames Research
Center Centro de Investigación AMES de la NASA en Ca
lifornia Estados Unidos con eltema Soporte avanza
do de vida La rectora de la UV Sara Ladrón de Guevara
manifestó su satisfacción porque una estudiante de la ca
sa de estudios participe en esta iniciativa
—Notimex

 079.  2015.10.26
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El origen 
del voto
Científicos han 
encontrado 
que la decisión 
del sufragio se 
toma desde el 
inconsciente, 
no en el área del 
razonamiento. 
Página 19

En alerta 
por el AICM
El peor escenario 
que podría ocurrir 
en el terreno que 
ahora ocupa el 
aeropuerto es 
la especulación 
inmobiliaria, 
alertan urbanistas. 
CiUDaD

Tienen sueldo presidencial en IFT y Cofece

Gana candidato vinculado
con militares en Guatemala
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Duplican autos
las horas pico

Despacha en Polanco 
pese a que cuenta 
con instalaciones 
en Colonia Anzures
José DAviD EstRADA

El Gobernador de Oaxaca, Ga-
bino Cué, despacha en unas 
oficinas en la Torre Omega, en 
Polanco, cuya renta es de unos 
200 mil pesos al mes, pese a que 
tiene instalaciones propias para 
su representación oficial en el 
Distrito Federal.

En las oficinas de la torre, 
de unos 300 metros cuadrados, 
Cué recibe a funcionarios, em-
presarios y políticos.

La empresa que paga la ren-
ta de todo ese piso, donde las 
oficinas del Gobernador son 
sólo una parte del espacio ocu-
pado, es Gasoductos de Chihua-
hua, según indicó la administra-
ción de la Torre Omega.

Al Gobierno de Oaxaca se le 
pidió precisar por qué el Man-
datario ocupa estas oficinas, pe-
ro hasta el cierre de esta edición 
no hubo respuesta.

Gasoductos de Chihua-
hua es una filial de Pemex que 
fue vendida en agosto a IEno-
va, compañía que dirige Carlos 
Ruiz Sacristán, ex titular de la 
SCT durante el sexenio de Er-
nesto Zedillo y ex consejero de 
la constructora OHL.

La representación del Go-
bierno de Oaxaca, encabezada 
por Hugo Félix Cano, tiene un 
presupuesto anual de 8.8 millo-
nes de pesos y sus oficinas están 
en una casa en Shakespeare 68, 
Colonia Anzures, por la que no 
paga renta, ya que es parte del 
patrimonio estatal.

Inmobiliarias consultadas 
indicaron que en la Torre Ome-
ga se pagan rentas de 40 dóla-
res por metro cuadrado. A 16.58 
pesos por dólar, un despacho de 
300 metros cuadrados costaría 
unos 198 mil pesos.

“Todo mundo sabemos que 
ésa es la oficina del Gobernador, 
en el edificio Omega”, dijo el 
senador por Oaxaca Benjamín 
Robles, del PRD.

“Todo mundo va a esa ofi-

vERónicA GAscón

Los ingresos de los titulares de 
la Comisión Federal de Compe-
tencia Económica (Cofece) y el 
Instituto Federal de Telecomu-
nicaciones (IFT) en 2016 serán 
equiparables al sueldo del Pre-
sidente de la República.

Alejandra Palacios, presi-
denta del organismo antimono-
polios, obtendrá entre sueldo y 
prestaciones 3 millones 499 mil 
149 pesos brutos en 2016.

La cifra es superior a los in-
gresos de Enrique Peña, 3 millo-

nes 450 mil 674 pesos, según el 
proyecto de Presupuesto.

Además, cada uno de los 
seis comisionados de la Cofe-
ce obtendrá 3 millones 434 mil 
528 pesos anuales.

En tanto, Gabriel Contre-
ras, titular del IFT, devengará 
un ingreso total de 3 millones 
401 mil 9 pesos brutos, mientras 
que los otros seis comisionados 
recibirán, cada uno, 3 millones 
340 mil 221 pesos al año.

Pese al alto costo, los resul-
tados de los dos órganos todavía 
están a discusión.

JuAn MAnuEl FERnÁnDEz

GUATEMALA.- Acusado de 
ser títere de las élites militares 
que fundaron su partido, Ji-
mmy Morales fue elegido ayer 
Presidente.

Célebre por ser comedian-
te televisivo y sin experiencia 
política, Morales, del Frente de 
Convergencia Nacional (FCN-
Nación), logró la victoria en 
segunda vuelta con el 68.5 por 
ciento de los votos, en buena 
medida por el desencanto con 
los políticos de siempre.

Entre ellos, su rival Sandra 
Torres, ex Primera Dama de 
Guatemala y secretaria general 
del partido Unidad Nacional de 
la Esperanza.

Morales tampoco se libra 
de controversias: es acusado de 
ser títere de los fundadores de 
su partido, militares retirados 
que participaron en la guerra 
civil de 1996 y que habrían co-
metido violaciones a los dere-
chos humanos. 

Pero hizo más eco su lema 
de campaña, “ni corrupto ni la-
drón”, que dicha denuncia.

Y es que Guatemala está su-
mida en una crisis de corrup-
ción desatada por revelaciones 
de que decenas de funciona-
rios de alto rango, incluyendo 
al ahora encarcelado ex Presi-
dente Otto Pérez Molina y su 

JonÁs lóPEz, ivÁn sosA  

Y AzucEnA vÁsQuEz 

En la Ciudad de México, ac-
tualmente 12 horas del día son 
consideradas caóticas para la 
circulación vial, el doble de las 
que lo eran hace 10 años.

Crecimiento del parque ve-
hicular, obras en distintos pun-
tos y miles de autos que ahora 
circulan a diario tras conseguir 
el holograma 0 de verificación 
son factores que han recrudeci-
do los congestionamientos, ase-
guran expertos en movilidad.

Por los atorones en el tráfi-
co, la Organización para la Co-
operación y el Desarrollo Eco-
nómicos (OCDE) estima que en 
la zona metropolitana se pier-
den 82 mil millones de pesos 
al año, equivalentes al 3.1 por 
ciento del PIB regional.

Datos del Instituto de Po-
líticas para el Transporte y el 
Desarrollo (ITDP) refieren que 
las horas pico ahora son de 6:00 
a 10:00, de 12:00 a 16:00 y de 

18:00 a 22:00 horas.
En contraste, en 2005 eran 

de 7:00 a 9:00, de 13:00 a 15:00 
y de 19:00 a 21:00 horas.

La SSP reporta que durante 
las horas pico circulan 7 millo-
nes de autos al día.

Además, el parque vehicu-
lar en el Valle de México pasó 
de 3.8 millones en 2004 a 5.3 
millones en 2014, lo que ocasio-
na que la velocidad promedio 
sea de 17 kilómetros por hora, 
según el informe OCDE Valle 
de México de octubre de 2015.

Hasta septiembre de este 
año, en México se vendieron 
944 mil 907 vehículos: 50.2 por 
ciento en el DF y 19.8 por ciento 
en el Edomex.

En 2006 se vendieron 799 
mil 676 en el mismo periodo.

Además, según la Comisión 
Ambiental de la Megalópolis, 
unos 320 mil autos –de un mi-
llón que no podía transitar un 
día a la semana y dos sábados al 
mes– obtuvieron la calcomanía 
0 y ahora circulan diario.

Evade explicar si es rentada

Utiliza Cué
oficina VIP
en el DF

cina como la oficina del Gober-
nador. Estaba en la creencia de 
que ésa era la oficina oficial del 
Gobierno porque allí nos recibe 
a todos. Yo he sido citado mu-
chas veces allí”.

Otros dos políticos relacio-
nados con Oaxaca confirmaron 
que allí despacha el Gobernador 
y que también lo hace Jorge 
Castillo, quien es conocido co-
mo el operador financiero del 
Mandatario.

“Si necesitas algo de Oaxa-
ca, es allí a donde tienes que 
ir”, señaló uno de los políticos 
consultados.

Castillo dejó la representa-
ción oaxaqueña en el DF luego 
de que se filtraron audios en los 
que concertaba alianzas políti-
cas y buscaba apoyos de diri-
gentes del PAN y el PRD locales 
para un precandidato priista.

En agosto fue denunciado 
por el senador Robles por enri-
quecimiento ilícito, corrupción 
y tráfico de influencias.

La decoración de las ofici-
nas, según una de las fuentes, 
fue realizada por la arquitecta 
Renata Elizondo, quien también 
diseñó la mansión atribuida a 
Cué en la zona más exclusiva 
de Oaxaca, con un valor estima-
do de 7 millones de dólares, y el 
despacho del Mandatario en la 
Casa de Gobierno.

zLa torre está ubicada en 
Campos Elíseos, en Polanco.

zJimmy Morales celebró anoche 
su victoria en Guatemala.

reforma.com/lewiscampeon

Viene como rey
El británico Lewis Hamilton llegará 
al Gran Premio de México como 
tricampeón de la Fórmula Uno luego 
de conseguir el título de forma 
matemática al ganar el GP de Austin.

Frenan 
a Pumas
Los Jaguares de La 
Volpe detuvieron 
el paso perfecto 
de la UNAM en CU 
al derrotarla 3-2. 
Sin embargo, los 
universitarios siguen 
líderes del torneo. 
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“El IFT, en contraste con 
Cofece, empezó muy rápido. 
Cuando se fundó, mandó un 
mensaje de echarse para ade-
lante, de cumplir con el man-
dato”, señaló Ana Lilia Moreno, 
de la Red Mexicana de Compe-
tencia y Regulación.

“Poco a poco se ha estado 
bajando un poco ese espíritu 
tan combativo y está más dis-
perso en estos momentos”.

vicepresidenta Roxana Baldetti, 
estaban implicados en un frau-
de aduanero millonario.

“Recibí un mandato: el man-
dato del pueblo es luchar contra 
la corrupción que nos ha car-
comido”, declaró Morales tras 
su triunfo.

Pese a esa promesa, y por 
las denuncias de sus vínculos 
con el Ejército, de inmediato 
fue convocada una marcha cí-
vica para su toma de posesión, 
el 14 de enero.    

Patriotas, 
imparables
Nueva Inglaterra, 
con la ofensiva más 
destacada de la NFL, 
mantuvo el invicto 
al vencer 30-23 a 
los Jets, la mejor 
defensiva de la Liga. 

Triunfa 
Joselito 
Adame
Entró con el pie 
derecho y salió por 
la puerta grande 
al cortar tres 
orejas durante la 
inauguración de 
la temporada en 
la Plaza México. 
CanCha 40

reforma.com/pum-jag14

reforma.com/nflsemana7

CanCha

CanCha 34

Conquista
Europa

En Milán, Justin Bieber fue el triunfador en los 
MTV EMA 2015 al ganar 5 de los galardones 
europeos que da la cadena de TV. gente
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Y ARGENTINA VA  
A SEGUNDA VUELTA
Página 16

Presentes 43 
en Cervantino
Tras 817 funciones de 
3 mil 637 artistas, el 
FIC cerró ayer con 
los normalistas de 
Ayotzinapa en el 
ambiente; el próximo 
año, España será 
el país invitado. 
Página 18 

Triunfa 
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ESTUDIAN CINE DEL JUSTIN BIEBER "REDUCIRÉ 15% DE HAMILTON, REY DE 
INDIO FERNÁNDEZ GUATEMALA: TRIUNFA MORALES ARRASA LOS EMA LA BUROCRACIA" LA FORMULA UNO 
La experta Dolores Tiemey El cantante se corona Recorte. por déficit de 900 El británico llega al Gran 
considera que se etiqueta al TRAS GANAR LA SEGUNDA RONDA ELECTORAL como máximo ganador mdp en Querétaro. advierte Premio de México como 
director por su mestizaje y de los premios MTV con el gobernador Francisco triple campeón. tras 
no por su labor en cine. EI3 EL COMEDIANTE ES EL NUEVO PRESIDENTE ELECTO. A28 5 de 6 nominaciones. El Palie/lO Donúnguez. AlO ganar en Austin. 01 

Narcos 
paganaEU 
porrebajar 
condenas 
• Capas, como los Arellano Félix, 
entregaron 200 mdd al gobierno 
• En casi 9 años, México recibe 
mil 245 solicitudes de extradición 

LAURA SÁNCHEZ LEV 
-ptriodisnrabn-esttgncion@tiurrh'erstlJ.crn"JIU 

Los criminales mexicanos extradita· 
dos son plincipalmenre narootrafi· 
cantesdealtoperfi1.quIenesobtienen 
una reducción de su condena a cam
bIo de sumas millonarias de dinero y 
confesiones para delatar a cómplices 
del negocio de las drogas. 

De diciembre de 2006 a septiem· 
bre de 2015. el gobierno mexicano re· 
cibló de Estados Unidos mil 253 so· 
licitudes de extradición. de las cuales 

SOLICITUDES de extradidón 
ha recibido el gobierno del 
presidente EnriQue Peña Nie
to. 246 fueron concedidas. 

MOD Y un yate acordó en
tregar Francisco Javier Are
llano para eliminar la petición 
de pena de muerte. 
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concedió 922, es decir. 73% de las pe. 
tidones. revelan documentos de la 
Secretaria de Relaciones Exteriores. 

Transacciones y archivos obteni· 
dos por este diario a través de soli
citudes de Información al gobierno 
mexicano y fiscalías estadouniden
ses revelan que los treS hermanos 
Arellano Félix. ex líderes del Cánolde 
1íjuana, pagaron 200 millones de 
dólares a la administración del pre· 
sidente Barnck Obama. con lo que lo· 
graron reducir sus sentencias. 

Benjamín Arellano pw¡¡¡mí 20 
ruios en prisión, pese a que el) un 
principio la tlscaIIa aseguró que es
taría condenado a cadena perpetua 
Francisco Javier, por quien el gobier
no estadounidense pedla la pena de 
muerte. pasará 25 años en la cárcel. 
Por último. Eduardo Arellano, cere· 
bro opemtivo del cánel. libró una vi· 
daenprislónysóloenfrent'trálSaños 
en un penal estadounidense, con po' 
sibilidad de reducción de condena 

Otros capos del narcotráfico que 
han logrado reducirsuscondenassoll 
Osicl Cárdenas Guillén. lider del Cár· 
tel del Golfo. quien entregó 50 millo· 
nesde dólares al gobierno del país",,· 
cino, Y RodrIgo Aréchigp Gamboa, El 
GllillO AIlCmx, b razo am"lado del cir
tel slnaloense, quien depositó un rnl
lIóndedólaresa lasarcasdel gobierno 
de EU en septiembre de 2015. 

NACIÓN A16 

• Debilitar cuentas de El Clrapo. 
plan para rccaptura: Salas. Ala 

:z: NACiÓN 
c:::l aro Gómez L.eyva AS 
:z: Ricardo Alemán A9 
CL Ricardo Raphael A13 
c::J León Krauze A14 

Héctor de Mau~ A15 
SaNador Carda Soto A17 

~ I COLETAZO DE PATRICIA DEJA ESTRAGOS 

Arteaga, Mich.- Remanentes del huracán causaron daños en cosechas. casas y vialidades e n al 
menos cillco estados. En este municipio la lluvia que arrojó el meteoro provocó que en la co
munidad Las Juntas. e l centro de salud y una escuela colapsaran. Debido al Frente frio 8 se 
pronostican tormentas severas y granizadas en el orienteysureste del paíS.A12 

SAE subasta lote de 
bolsas de lujo ... piratas 
• Pone a la venta más 
de 4 mil piezas; algunas 
son de China y otras no 
detallan país de origen 

SARACA TERA 
- snm.CflIIUnl@MlIllll'tt'SllI.coIt/JltX 

El servicIo de Administración y Ena· 
jenación de Bienes. coordinado por la 
Secretaria de Hacienda. subastó el 
p"sado 19 de septiembre un lote de 
artículos presuntamente piratas. 

En Gancún. Quintana Roo, se pujó 
el lote 86. que Incluía 4 mil 217 bolsas 
y carteras de marcas de lujo como 
Coach. MIchael Kors, Guoci, Hermes 
y Versacc, entre otras. que, de acuer
do coo un testigo. son piratas. 

En el detalle. el SAE indicó que al · 
gunas bolsas eran "piC7..as que osten· 

Jacquellne Peschard A:l.6 

Jose Luis Luege es 
CARTERA 
Alberto AguUar 83 

tan el logotipo y/o la leyenda de la 
marca Tory Bur<:h o Michael Kors". 
ottaseran"sIn pals de origen" y tamo 
blén había 'plezas de la marca Coach 
con pals de origen China". 

En el lote. por ejemplo. había SI 
bolsas para dama sin especificar ori· 
gen: 40 de la marca MIchael Kor.; y 17 
de la marca Tory Bur<:h. cuyo precio 
de inicio de subasta era de 2 mil 
989.78 pesos. es decir. 52 pesos cada 
una, cuando en el mereado formal se 
COO?al1 entre 8 mil y 10 mil pesos. 

El director corporativo de Comer· 
cialización y Mereadotecnia del SAE, 
Javier lJoranres, detal ló a EL UNI· 
VERSAL. que ese lote lo embargó el 
SAT por 'cuestiones Ilscales· . Dijo 
que si el org¡mlsmo detectó que eran 
articulos piratas debió notificarlo a la 
l'GR. única inStanda con facultad de 
incautar y destruir la mercanda 

CAR'lCt-:ltA 81 

]uanRamón 
de la Fuente 
"Regular el mercado de marihuana, 
para fines de autoconsumo. es un 
paso en la dirección correcta". A 7 

No se ha 
desbordado 
violencia en 
el DF: Mercado 
YULI GARCfA 
-merropoli@dunil 'tTS(/I,COIII.IIIX 

La violencia no se ha desbordado 
en la ciudad de México ni en lascár
celes. aseguró la secretaria de Go
bierno, Patricia Mercado, luego de 
que las ejecuciones de la semaoa 
pasada evidenciaran la disputa en· 
tre dos gm pos criminales por el 
control del Reclusorio Oriente. 

DIjoque paramejorarlaseguridad 
en el sistema penitenciario se nece
sita una lmer.;lón de mil 600 millo
nes de pesos. cantidad que no tiene 
el gobIerno capItalIno. por lo Que es 
necesario contraer una deuda 
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■ Hay que intentar mejoras en varios frentes, dice el Nobel 

Para que México 
avance no bastan 
reformas: Krugman       
■ Duda que los cambios estructurales logren crecimiento de 7 por ciento      
■ “Los ajustes económicos no son nuevos; llevan ya más de 30 años” 
■ Alemán Velasco: ser responsables, no buscar culpables, lo que se necesita   

LUNES 26 DE OCTUBRE DE 2015
MÉXICO, DISTRITO FEDERAL • AÑO 32 • NÚMERO 11220 • www.jornada.unam.mx 

Daniel Scioli, candidato del Frente para la Victoria (izquierda), y el empresario Mauricio Macri, postulado por la alianza Cambiemos, protagonizaron ayer una 
cerrada lucha electoral en Argentina ■ Fotos Ap

Sorpresivo empate técnico por la presidencia argentina
■ El oficialista Scioli logró 
36.33% de sufragios contra 
34.8% del derechista Macri   

■ Habrá segunda vuelta, 
pues ninguno obtuvo la 
ventaja electoral requerida 

■ En la provincia de 
Buenos Aires se impuso 
la candidata opositora 

Arrasa el 
comediante 
Jimmy Morales 
en Guatemala     
■ El candidato de la 
derecha acumuló casi 73 
por ciento de la votación           

■ ‘‘Mi mandato será luchar 
contra la corrupción que 
carcome al país’’, promete  

Abren hoy las 
comparecencias 
para la rectoría 
de la UNAM      
■ Sergio Alcocer y Bolívar 
Zapata, primeros aspirantes 
en defender sus proyectos 

■ El sucesor enfrentará 
un contexto complicado: 
eméritos y especialistas   

■ 3EMIR OLIVARES Y ARTURO SÁNCHEZ

■ 27

■ 21ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR

NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS      
• ORTIZ TEJEDA

AMERICAN CURIOS                                      
• DAVID BROOKS

10

27

ADOLFO GILLY Y RHINA ROUX 12

La unificación 
financiera del mundo 

■ 26STELLA CALLONI, CORRESPONSAL



TENDENCIAS.) Triplicarán la sobrevida de mexicanas con cáncer de ovario a partir del próximo año P.48 

EN ARGENTINA HABRÁ 
SEGUNDA VUELTA LaAfic:ión 

NACIONAL 
LUNES 
26 de octubre de 2015 
www.mllenlo.com 

El cómico Jimmy Morales, . 
presidente de Guatemala ; 
con 70°A> de lOs votos P. 

Jaguares acaba con la 
imbatibilida.d y lo invicto 
'de Pumas en CU; vence 3-2 
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Por recomendación de la CNDH, la Defensa adquirió 2 mil 245 kits , 
eo ra ara 

e E· ército sus 
• eratlvoS 

caso natlaya Entregará documento 
Director de Ayotzinapa 
informará a la PGR cómo 
localizarlo para que lo cite 

Es un ex preso 
Se amparan 7 militares 
implicados para que no 
se divulgue su proceso 

Atrapan a un ejecutor 
del sujeto colgado en 
Iztapalapa P. 6, 28 Y 29 

carlos Puig, Bárbara Anderson, Héctor AgÚilar camín, Jorge G. castañeda, Diego . enmllenio.com 
Femández de Cevallos p.VJQ Juan Pablo Becerra-Acosta, José Luis Reyn~ Juan 
Ignacio Zavala P.4Q Jesús Rangel p.34·) Jordi SOler p. • • ) Braulio Peralta p.49 QUE NO SE TE PASE: REABREN CINCO ESTACIONES DE 

HH1H1H1HHHH . Q Susana Moscatel,Álvaro Cueva ,.56/51 .) jairo Calixto Albarrán ,.59 .. ~.~~~~.~~,~~.~,~~~~~~~.:.~:,.~.~~~ ... :'~,i,~dad 

Bajará precios 

Lista para 
importar 
gas LP en 
2016,la1P 
La infraestructura 
ya existe, faltan los 
permisos del gobierno 

P.32 

, Carlos Marín 

cmarin@milenio,com 

OH: ¿ES O NO fiEllEIlAUlADA 
LA YIOLACIÓI? 
Ayer MILENIO publicó que en 
cuatro meses (abril-agosto) de 
este año, mil 201 personas pasaron 
a engrosar la cifra mexicana de 
desaparecidos. 

La nota de Lorena López tiene 
como fuente el Registro Nacional 
de Datos de Personas Extraviadas 
o Desaparecidas a cargo del Se
cretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública. 

Hasta abril, incluyendo las 
denuncias anteriores a 2007 (a 
partir de entonces hay una esta
dística regular) , los extraviados o 
desaparecidostotalizaban25mil 
398, de suerte que el incremento 
equivale a 4.7 por ciento. 

Larena recuerda que la de
puración y actualización'de tan 
preocupante cifra es responsabi
lidad de la PGR, y se sabe que las 
localizaciones Oa menor parte con 
vida y en su mayoría no) siguen 
siendo excepcionales. 

y si bien el denominador común 
es la mano letal de la delincuencia 
organizada, casos como el de Iguala 
revelan que muchas desaparicio
nes cuentan con la complicidad 
de policías de todos los niveles, 10 
que, dígase 10 que se diga, incide 
en la idea de que la violación de los 
derechos humanos en México es 
un crimen generalizado. 

$lo.~~ 1 
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ADRENALINA

Duplicidad de funciones 
engorda nómina del INE

 INFORME   CONTRALORÍA

POR AURORA ZEPEDA

La Contraloría General del Instituto 
Nacional Electoral (INE) y su conse-
jero presidente, Lorenzo Córdova, 
mantienen un diferendo en cuanto 
a la operación de ese instituto.

Mientras que para la Contralo-
ría  la plantilla laboral se ha conver-
tido en una presión presupuestal y 
obstáculo para reducir costos, para 
Lorenzo Córdova el crecimiento de 
la estructura ocupacional, debido a 
las nuevas facultades otorgadas por 
las reformas electorales, es uno de 
los argumentos para mantener la 
decisión de ampliar instalaciones.

En un informe entregado en 

agosto pasado, la Contraloría ad-
vierte que continúa la duplicidad 
de funciones lo que, junto con el 
pago de rentas de edificios, se con-
vierten en las “debilidades admi-
nistrativas” de ese instituto.

La Contraloría General, a car-
go de Gregorio Guerrero, advier-
te que  esas reformas electorales 
no pueden  utilizarse para sosla-
yar y permitir la “desorganización 
del crecimiento institucional,” que 
permite duplicidad de funciones e 
incorporación a la plantilla perma-
nente de trabajadores eventuales 
que habían sido contratados sólo 
para los comicios. 

PRIMERA | PÁGINAS 6 Y 7 

PÁGINA 8

PÁGINA 20

POR EVASIÓN, PAGOS POR 2 MDP: PGR

Cártel de Jalisco 
ayudó al Chapo
Operadores de ese grupo se encargaron de la gestión para cubrir  
honorarios de abogados que asesoraron a arraigados por la fuga

POR LETICIA ROBLES DE LA ROSA

Las autoridades federales lograron 
detectar la participación de opera-
dores del Cártel Jalisco Nueva Ge-
neración (CJNG) en la gestoría para 
pagar honorarios de la defensa de 
las personas arraigadas por la fuga 
de Joaquín Guzmán Loera, El Chapo, 
según las fichas de información so-
bre el avance de las investigaciones 
entregadas a  legisladores federales.

Esta información también sos-
tiene que, hasta el momento, la Pro-
curaduría General de la República 
(PGR) ha localizado el pago de dos 
millones 70 mil pesos como parte de 
la planeación para la evasión del lí-
der del cártel del Pacífico.

La PGR también pudo conocer  
que los albañiles que ayudaron en la 
construcción del túnel utilizado en la 
fuga son de Sinaloa y tiene comple-
tamente confirmado que la diputada 
panista de ese estado, Lucero Gua-
dalupe Sánchez, sí se entrevistó con 
El Chapo Guzmán en el penal de El 
Altiplano con una identificación fal-
sa, ayudada por el abogado Óscar 
Manuel Gómez Núñez, responsable 
de operar toda la evasión.

Las autoridades entregaron a le-
gisladores federales fichas de infor-
mación como respuesta a preguntas 

E
n Tapalpa, campistas fueron sorprendidos 
por los fuertes vientos que provocó 
Patricia; dos personas murieron tras 
caerles un árbol sobre las tiendas de 
campaña. El secretario de Turismo, 
Enrique de la Madrid, afirma que la 
infraestructura opera de manera normal. 

En la imagen, Playa Paraíso, que muestra severos daños.  

INFRAESTRUCTURA TURÍSTICA, EN PIE

JALISCO: REPORTAN 
DOS MUERTOS 

Elogia NYT a México por planeación
Se aprendieron lecciones de desastres pasados. Acciones 
antes y después evitaron fatalidades, dijo.

PRD va rumbo al 
abismo: Barbosa
Que las tribus dejen de actuar 
como grupos de interés y 
frenar alianzas con el PAN, el 
camino para evitarlo, plantea.  

Sí a mariguana 
curativa: sondeo 
Sube aval para uso curativo y 
baja el rechazo a legalizarla:   
encuesta BGC-Excélsior.

Cómico gobernará  
en Guatemala
Jimmy Morales obtuvo, con 
70% de votos, la Presidencia 
de ese país; en Argentina irán 
a segunda vuelta electoral. 

PRIMERA | PÁGINA 25

PRIMERA | PÁGINA 24

Pascal Beltrán del Río  2
Víctor Beltri  4
Francisco Zea  6
Jorge Fernández Menéndez  10
Leo Zuckermann  11
Mario Luis Fuentes  12
Cecilia Soto  12
Lorena Rivera  13

que presentaron  por escrito. En una 
de ellas se dice que el abogado de El 
Chapo, Gómez Núñez, pagó 400 mil 
pesos por la construcción de la pe-
queña casa y bodega en el terreno 
donde desembocó el túnel de la fuga.

También se indica que el terreno 
donde se edificaron costó un millón 
500 mil pesos y que a uno de los pi-
lotos que transportó a El Chapo le 
pagó 170 mil pesos.

Sobre la influencia del abogado 
Gómez Núñez, se lee: “Su capacidad 
de operación le permitió proveer de 

documentación apócrifa como cre-
denciales y actas de nacimiento a las 
personas que El Chapo pedía que in-
gresaran a visitarlo al penal”.

Foto: Archivo/Cuartoscuro
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LÍNEA 6 DEL METROBÚS

ENTREGAN 11 ESTACIONES
La Secretaría de Obras del gobierno capitalino concluyó 
los trabajos en 11 estaciones de la nueva ruta del Metrobús 
ubicadas en la zona oriente del Distrito Federal. En los 
próximos días serán equipadas y la circulación liberada 
sobre la calzada San Juan de Aragón.

PRIMERA

Los 86 viajes de 
Tovar y de Teresa
El titular del Conaculta, el  
cual busca transformarse en 
Secretaría de Cultura, gastó 
1.4 mdp en 86 giras; 34 gratis.

COMUNIDAD | PÁGINA 3

LEWIS, TERCER 
CAMPEONATO  EN F1

En el Gran Premio de Estados Unidos, el piloto 
británico Lewis Hamilton consiguió su tercer 

campeonato de la Fórmula 1,  con lo que igualó la 
marca de su ídolo Ayrton Senna.  El mexicano Checo 

Pérez logró la quinta posición.

COMUNIDAD | PÁGINA 7

Cae uno por colgado en 
puente La Concordia 
Un testigo identificó a un probable 
responsable de la muerte de 
una persona hace una semana. 
El detenido tiene antecedentes 
penales por robo agravado.

PRIMERA | PÁGINA 18

 Se  robó la tarde 
 En la primera corrida de la 

temporada grande,  
Joselito Adame resultó  

el  triunfador.

EXPRESIONES GLOBAL

 Jaguares  sorprendió  a Pumas 3-2 en su primera victoria como visitante y le quitó lo invicto en CU; no obstante,  los universitarios mantienen el  liderato del torneo. > 4
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Por la construcción de la casa y la bodega donde desembocó el túnel que usó El 
Chapo se pagaron 400 mil pesos. Los albañiles eran de Sinaloa, descubrió la PGR.
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Cabildea la 
IP ajustes 
fiscales con 
senadores
Negociación. Empresarios buscan abrir  
el abanico de deducciones autorizadas

Aspira a TSJDF 
pero lo acusan 
por News Divine

ESCRIBEN EDUARDO 
GUERRERO

POLICÍA CORRUPTA, 
CÁRCEL INFAME

ENRIQUE 
QUINTANA COORDENADAS 2 CARLOS 

MOTA 
ESCRITORIO  
DE NEGOCIOS

6 JONATHAN 
RUIZ PARTEAGUAS 27 PABLO 

HIRIART
USO DE 
RAZÓN

60 64

Rafael Guerra Álvarez, el primer 
juez que tuvo en sus manos el 
caso News Divine, aspira a presi-
dir el Tribunal Superior de Justi-
cia del Distrito Federal.

Familiares de las víctimas lo 
señalan como uno de los respon-
sables de la impunidad. “Por más 
de dos años no logró dictar una 
sentencia que resolviera el caso 
y el castigo a los responsables”, 
dijeron familiares ante la CIDH.

Precisaron que el retraso en la 
impartición de justicia fue deli-
berado. ––D. S. Vela  PÁG. 66

Los empresarios cabildearán con los 
senadores la deducibilidad de las 
prestaciones sociales, del consumo 
en restaurantes, de los vehículos 
con valor de hasta 245 mil pesos y 
los gastos preoperativos de la indus-
tria minera.

Estas iniciativas, que eran ini-
cialmente propuestas de la IP, que-
daron fuera del dictamen del pa-
quete de ingresos 2016 aprobado la 
semana pasada por los diputados.

“Vemos poco margen, pero va-
mos a seguir insistiendo en las mo-
dificaciones fiscales”, dijo Gerardo 
Gutiérrez Candiani, líder del CCE, 
en el Encuentro Empresarial Copar-
mex 2015 en Chihuahua. ––Leticia 
Hernández  PÁG. 6

RESISTEN 
ESTADOS
EMBATE DE
‘PATRICIA’
A pesar de  
que siguen las 
inundaciones, 
vientos y olas 
fuertes, así como 
afectaciones a 
municipios de 
varios estados,  
el huracán dejó 
saldo blanco. 

PÁGS. 4, 5, 28,  
58 Y 59 

HURACÁN
PATRICIA

EL PASO DEL

LOQUEDEJÓ

Sólo 31 mil  
usuarios, de 262 
mil afectados,  
no tenían luz 
hasta ayer

ELECTRICIDAD

Aeropuertos, puertos,  
carreteras y telecomunicaciones 
operan con normalidad

INFRAESTRUCTURA

Como prevención ante posibles 
fugas, 300 estaciones de servi-
cio suspendieron el suministro

GASOLINERAS

De 157 tiendas 
que Comercial 
Mexicana 
venderá a 
Soriana, se 
queda con 14 y 
se llamarán 
‘La Comer’. 

Comercial 
Mexicana 
creará 
‘La Comer’ 

EMPRESAS

   PÁG. 29 

IPC  
 

cierre  45,010.24 
variación %  0.86

DJ   
 

cierre  17,646.70  
variación %  0.90

S&P 500 
  

cierre  2,075.15 
variación %  1.10

NASDAQ 
  
cierre  5,031.86 
variación %  2.27

DÓLAR 
(SPOT) 

cierre  $16.5860 
variación   $0.O835

WTI 
(DPB)  

cierre  44.60 
variación   0.78

ENTREGARÁ ESCRITO

DIRECTOR 
DE AYOTZINAPA 
VA A LA PGR

CONVOCAN A FORO PARA EL APAGÓN
En una o dos semanas, el Senado de la República creará un foro de 
consulta antes de dictaminar la prórroga del apagón analógico, para 
conocer la opinión de los involucrados. —R. Rueda PÁG. 65

PÁGS.
60 Y 61

UNA OLEADA DE NUEVAS 
MARCAS GENERARÁ LA 
CREACIÓN DE 8 GRANDES Y 
CHICOS OUTLETS. PÁG. 26

MÉXICO 
TRIPLICA 
OUTLETS

SE VA ARGENTINA
A SEGUNDA VUELTA
DANIEL SCIOLI Y MAURICIO 
MACRI SE ENCONTRARÁN 
NUEVAMENTE EL 22 DE 
NOVIEMBRE. PÁG. 56

ARRASA EN GUATEMALA 
EL CÓMICO JIMMY MORALES

 SANDRA TORRES

JIMMY 
MORALES 69.34% 30.66%

LEWIS HAMILTON. EL INGLÉS 
ES CAMPEÓN DE F-1 Y FALTAN 
TRES CARRERAS. PÁGS. 52 Y 53

RESALTAN EN EU LA RESPUESTA DEL GOBIERNO MEXICANO  
PARA HACER FRENTE AL HURACÁN. PÁG 8

El próximo año 
vamos a insistir 

sobre todo en la parte de las 
deducciones a las 
prestaciones laborales”

Gerardo Gutiérrez Candiani
Presidente del CCE

“Hay temas que 
estamos tratando 

en el Senado para ver si 
existen condiciones para 
hacer algunas 
modificaciones”

Manuel Herrera Vega
Presidente de la Concamin

PETICIONES

CUARTOSCURO

ESPECIAL

AP

AP AP
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SEIS PAÍSES MÁS ABRIRÁN SUS PUERTAS A AUTOS MEXICANOS

TPP ampliará 66% 
mercado automotriz
 Australia, el destino más atractivo para la industria.
 El TPP podría generar desempleo en México: Stiglitz.

empresas 
y negocios 

p30 y 33

PATRICIA SE DISIPÓ  
SIN DEJAR VÍCTIMAS

EN PRIMER PLANO

El huracán Patricia, que asoló Colima, Jalisco y Nayarit, se internó en tierra firme sin causar muertes y 
sus daños fueron menores de lo que se esperaba. En EU, el periódico New York Times destacó que el 
saldo blanco se debió a las acciones de prevención del gobierno. p4-5

OPINIÓN

Se acabó Mexlub, por fin
Luis Carriles  p33

Lo lograron
Carlos Requena  p50

 Crearán comisión que 
elabore estudio del sector.
 Indaga cambios que den 

sostenibilidad financiera.
 valores y dinero p10

Senado busca 
reforma de 
pensiones que 
evite desastre

 Aplazaría despliegue de 
servicios móviles en la 
red mayorista: expertos.

empresas y negocios p31

“Retraso en el 
apagón traería 
altos costos”

PIDEN A EPN REVERTIR 
RECORTE DE I. MÉRIDA 
El Senado le plantea que 
negocie con el gobierno de 
Estados Unidos la reduc-
ción de recursos. p46-47

POLÍTICA Y SOCIEDAD

EN ALEMANIA

2.4
millones 
de clientes de Volkswagen po-
drían recibir descuentos de la fir-
ma para adquirir autos nuevos.

empresas y negocios p37

En 22 entidades la captación de impuestos promedio per 
cápita es inferior al promedio nacional de 1,408 pesos. p43

México Cumbre de Negocios arrancó ayer en 
Guadalajara con buen clima. El tema es inno-
vación, en el cual el estado es líder. p44
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3,500
viviendas dañadas tras 
el huracán en Colima, 
Nayarit y Jalisco.

235,000
habitantes resultaron 
afectados en el 
suministro eléctrico.

3,500
hectáreas cultivables 
resultaron afectadas por 
las lluvias inherentes al 
fenómeno.
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EL DIARIO SIN LÍMITES

AYOTZINAPA: EL  
DIRECTOR NO ES 

INVESTIGADO
NACIÓN P. 10

TELECOMUNICACIONES 

SON VIABLES LOS AJUSTES PARA 
APLAZAR EL APAGÓN  ANALÓGICO
Senadores coincidieron en que aún hay margen 
legal para posponer el apagón que debería reali-
zarse el 31 de diciembre NEGOCIOS P. 16

ARGENTINA VA A 
SEGUNDA VUELTA
Por primera vez desde 
el 94, elección de 
presidente se alarga 
GLOBAL P. 14

LEWIS HAMILTON
SE LLEVA EL TERCER TÍTULO

El piloto ganó el 
campeonato de  F-1 tras  
triunfar en el GP de EU 
DXTS P. 21

PARA 2018, 
SEDE DEL INE
El costo baja a 942 
millones de pesos, 
según la propuesta 
arquitectónica
NACIÓN P. 9

LUNES 26 DE OCTUBRE DE 2015

El impacto del huracán en territorio nacional 
comienza a mostrarse: 5 mil damnificados en 
cuatro estados;  400 comunidades aisladas y 3 
mil 500 casas dañadas NACIÓN P. 4 Y 5

PATRICIA: PREVENCIÓN 
SALVA VIDAS; VIENE 
LA RECONSTRUCCIÓN

BUEN TRABAJO DE EVACUACIÓN  Y ADVERTENCIA: NYT
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SE QUEJABA porque 
siempre había heces de los 

animales en la jardinera 
que está afuera de su casa; 
puso alimento con el vene-

no en la calle Ozuluama

AUTORIDADES capita-
linas se reservan su iden-
tidad por temor a que la 
agredan; por su edad y su 
precaria salud aún no ha 
sido detenida pág. 4

ATRAPAN AL QUE MATÓ AL COLGADO  
DE IZTAPALAPA; ES UN EXREO Recorte en Plan Mérida, sin relación 

con derechos humanos: Basáñez
El embajador de México en Estados Unidos precisó a La Razón que el Departamento de 
Estado de ese país ofreció una disculpa porque se le dio esa lectura en medios estadouni-
denses; sobre El Chapo asegura que es prioridad para nuestro país recapturarlo. pág. 6

Por Carlos Jiménez

Abuelita de 75 
años, la que 

mata a perros 
en la Condesa

VIVE EN LA ZONA, ASEGURA LA PGJDF

» La Procuraduría del DF de-
tuvo a Ángel Alejandro Gutié-
rrez; raptó, asesinó y colgó 
a una persona en el puente de 
La Concordia; faltan por cap-
turar 2 cómplices pág. 7

DUEÑOS DE MASCOTAS EXIGEN 
CASTIGO A QUIEN SEA CULPABLE
» Con el lema “Ni un can más” padres de familia y sus 
hijos se manifestaron, ayer; se dijeron preocupados 
porque pese a la vigilancia siguen los ataques  pág. 4

UNA perrita 
acompañó 
a su dueña, 
ayer, a la 
manifestación 
en el parque 
México.

CÁRCEL A ADULTOS MAYORES
Según el art. 55 del Código Penal del DF:

“Cuando la orden de aprehensión se dicte 
en contra de una persona mayor de 70 

años de edad, el juez podrá ordenar, que 
la prisión preventiva se lleve a cabo en el 

domicilio del indiciado bajo las medidas de 
seguridad que procedan de acuerdo con la 

representación social”

SUS LLANURAS FUERON LA MURALLA

PATRICIA SE QUEBRÓ CONTRA
LA SIERRA MADRE OCCIDENTAL
LA ZONA MONTAÑOSA hizo disminuir fuerza al 
huracán más feroz de la historia; el fenómeno perdió 
impulso al rozar sus ráfagas contra los cerros, consi-
deran meteorólogos. pág. 8

www.razon.com.mx LUNES 26 de octubre de 2015 » Nueva época » Año 7 Número 1995 PRECIO » $7.00

O C T U B R E 
mes de lucha contra
el cáncer de mama

Cuando el ojo llegó 
a tierra, el huracán ya 

estaba debilitado.

Las grandes montañas 
de la sierra erosiona- 
ron el anillo exterior  
del huracán.

Sierra Madre Occidental
Recorre 1,500 kilómetros, 
pasando por Arizona, Chi-
huahua, Sinaloa, Durango, 
Zacatecas, Aguascalientes, 
Nayarit y Jalisco.  
Tiene una altitud media  
de 2.000 m. y picos  
que llegan hasta los  
3.710 metros.

M É X I C O  2 0 1 5  CUMBRE DE NEGOCIOS
B U S I N E S S   S U M M I T

Reconoce NYT 
reacción oportuna del 

gobierno mexicano
El diario estadounidense destaca 

que autoridades aprendieron “leccio-
nes duras” por catástrofes anteriores; 
“México cuenta ahora con un sistema 

nacional de respuesta ante emer-
gencias, que va del gobierno 

central al gobierno local”, 
señala. pág. 8

80
Km/h la velocidad con 
la que se convirtió en 
tormenta tropical

315
Km/h la velocidad máxi-
ma de Lewis Hamilton en 
la carrera de Austin, ayer

350
Km/h fueron los vientos 
que Patricia registró antes 
del impacto directo

265
Km/h la velocidad con 
la que entró en Jalisco
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Llegó tan 
rápido 

como un 
Fórmula 1

Ángel Alejandro 
Gutiérrez
Antecedentes: En 
2014 estuvo preso en 
el Reclusorio Oriente 
acusado de robarse 
un vehículo

Por Eunice O. Albarrán | En Guadalajara, Jalisco

K/h
0360






